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Com o reajuste de 8% da data-base dos 
33.168 trabalhadores da rede estadual de 
educação, a amplitude salarial de docentes 
em início e final de carreira da Secretaria 
de Estado de Educação e Desporto Escolar, 
ultrapassa R$10 mil.  De acordo com dados 
do Departamento Geral de Pessoas (DGP), o 
salário inicial com benefícios passou a ser de 
R$5.827,16 para professores 40h. Já o salário 
final para docentes com Doutorado é de R$ 
16.040,24, enquanto aqueles que possuem 
Mestrado recebem até R$ 10.596,23.
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O desmatamento caiu 
31% na Amazônia 
Legal, no acumula-
do de janeiro a maio 

de 2023, na comparação 
com o mesmo período do 
ano passado. Os dados são 
do Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe), di-
vulgados nesta quarta-feira 
(7), e coletados a partir do 
Sistema de Detecção do Des-
matamento em Tempo Real 
(Deter), disponível na plata-
forma TerraBrasilis. Foram 
1.986 quilômetros quadra-
dos (km²) de área desmatada 
nos primeiros meses deste 
ano contra 2.867 km² de área 
desflorestada entre janeiro e 
maio de 2022. Esse número 
representa uma reversão da 
tendência de desmatamen-
to, que chegou a aumentar 
54% no segundo semestre 
do ano passado.

“O governo atual recep-
cionou [da gestão anterior] 
o desmatamento em alta na 
Amazônia, em uma faixa bas-
tante importante. O dado que 
o Deter acaba de disponibi-
lizar representa uma queda 
de 10% no mês de maio, com-
parado com o mês de maio 
do ano anterior. No acumu-
lado de janeiro a maio deste 
ano, uma queda de 31% no 
desmatamento”, destacou o 
secretário-executivo do Mi-
nistério do Meio Ambiente 
e Mudança do Clima (MMA), 
João Paulo Capobianco, em 
coletiva de imprensa para 
detalhar os números.

O sistema Deter é um le-
vantamento rápido de aler-
tas de evidências de altera-
ção da cobertura florestal 
na Amazônia, feito pelo Inpe, 

como forma de orientar o 
trabalho de fiscalização am-
biental. Ele não costuma ser 
usado para analisar períodos 
curtos, como comparativos 
mês a mês, por causa da alta 
volatilidade da cobertura de 
nuvens. Segundo informa-
ções do MMA, a maior parte 
do desmatamento, cerca de 
46%, ocorreu em imóveis ru-

rais com um registro público 
no Cadastro Ambiental Ru-
ral (CAR), em que o governo 
consegue identificar o res-
ponsável pela área, seja um 
proprietário ou posseiro em 
processo de regularização 
fundiária.

Outros 21% da área des-
matada foram em assen-
tamentos rurais e 15% em 

áreas de florestas públicas 
não destinadas. Percentuais 
menores foram observados 
em unidades de conserva-
ção, terras indígenas e áreas 
de preservação permanente. 

De acordo com o governo 
federal, apenas 20 municí-
pios da Amazônia Legal con-
centram 55% do desmata-
mento detectado de janeiro a 

maio. Lidera essa estatística 
o município de Feliz Natal 
(MT), com 8,8% do desmata-
mento, seguido de Apuí (AM) 
e Altamira (PA), com 6,8% e 
4,9%, respectivamente. Ao 
todo, são oito municípios no 
Mato Grosso, seis no Ama-
zonas, quatro no Pará, um 
em Rondônia e um em Ro-
raima. Juntos, responderam 

Dados do Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais (Inpe) comparam com o mesmo período do ano passado 

Desmatamento na Amazônia 
cai 31% de janeiro a maio

por uma área desmatada de 
quase 2 mil km².

“Uma boa parte do des-
matamento da Amazônia é 
ilegal, não teve autorização”, 
explica o presidente do Ins-
tituto Brasileiro de Meio Am-
biente e Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama), Rodrigo 
Agostinho. O trabalho da au-
tarquia nesse período resul-
tou na aplicação de mais de 
R$ 2 bilhões em multas, um 
aumento de 179% em relação 
ao ano passado.  

Segundo o presidente do 
Ibama, foram emitidos 7.196 
autos de infração e mais de 
2,2 mil fazendas, glebas ou lo-
tes rurais foram embargados, 
ou seja, tiveram sua atividade 
proibida.

“Estamos embargando 
preferencialmente nos mu-
nicípios prioritários de des-
matamento. A fronteira de 
desmatamento na Amazônia 
é grande, vai de Rondônia, 
Acre, sul do Amazonas, norte 
do Mato Grosso, além de Pará 
e Maranhão”, acrescentou. 

Essa semana, o governo fe-
deral lançou a nova edição do 
Plano de Prevenção e Comba-
te ao Desmatamento da Ama-
zônia Legal (PPCDAm), que 
vinha sendo discutido desde o 
início do ano e foi submetido 
a consulta pública em abril, 
com mais de 500 sugestões 
recebidas. O documento es-
tabelece mais de 130 metas 
a serem alcançadas até 2027, 
incluindo embargo de áreas 
desmatadas, suspensão de 
cadastros irregulares, aplica-
ção de multas, contratação de 
pessoal, aumento da fiscali-
zação de áreas, regularização 
fundiária, entre outros.

Manaus, quinta-feira 8 de junho de 2023

Gabriel Bravo
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Vasco decide pela permanência de Barbieri 

CONTINUA

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Apesar da enorme pressão 

após a goleada para o Flamen-

go, Maurício Barbieri permanece 

como técnico do Vasco. Antes 

do treino desta terça-feira (6), 

o treinador se reuniu com o 

diretores Paulo Bracks e Abel 

Braga, e recebeu palavras de 

apoio e confiança no trabalho. A 

decisão contou com o respaldo 

da 777 Partners.A demissão foi cogitada e 

ganhou força depois de mais 

uma atuação irregular do Vas-

co. O entendimento é de que o 

desempenho poderia ser bem 

melhor, apesar das carências do 

elenco. Essa culpa recai sobre 

a diretoria e ameniza as críticas 

sobre o trabalho de Maurício 

Barbieri, que solicitou reforços 

que não foram atendidos na 

última janela.Apesar de todas as ponde-

rações, a decisão de manter o 

treinador no cargo passou tam-

bém por outros motivos. Não há 

consenso sobre um substituto. 

Além do mais, a demissão de 

Maurício Barbieri impactaria nas 

finanças do Vasco, que precisa-

ria pagar as custas pela rescisão 

do contrato, que vai até o final de 

2024. Vale lembrar que o Cruz-

-Maltino vem tendo problemas 

para honrar seus compromissos.

Maurício Barbieri é apontado 

pelos torcedores como um dos 

responsáveis pela crise do Vas-

co. Nesta quarta-feira, às 11h, as 

organizadas do clube irão pro-

testar na sede da SAF, que fica 

na Barra da Tijuca, Zona Oeste 

do Rio. O time não vence há 

oito jogos e perdeu os últimos 

quatro. A má fase afundou o 

Cruz-Maltino na zona de rebai-

xamento, ocupando a penúltima 

posição, com apenas 6 pontos. 

O time volta a jogar no domin-

go, contra o Internacional, no 

Beira-Rio.

Diretoria do Gigante da Colina vai manter o técnico Maurício Barbieri no comando do time  

GILVAN DE SOUZA/CRF

Gabigol se contundiu no último jogo do Flamengo contra o Fluminense pela Copa do Brasil 

Maior artilheiro da Libertadores, Gabigol está com lesão quadríceps esquerdo

Flamengo tem desfalque 
para jogo com Racing 

O Flamengo terá um des-
falque de peso para o 

jogo contra o Racing, 
nesta quinta-feira (8), 

às 20h (de Manaus), no estádio 

Maracanã, pela quinta rodada 

da fase de grupos da Copa 

Libertadores da América. Gabi-

gol não participou dos treinos 

desta quarta-feira (7), e está 

fora do confronto.
Gabigol sentiu dores após o 

clássico contra o Fluminen-

se, pelas oitavas de final da 

Copa do Brasil, e teve lesão no 

quadríceps esquerdo consta-

tada. O atacante já desfalcou 

o Flamengo contra o Vasco, 

mas estava fazendo trabalho 

específico para tentar refor-

çar o elenco contra o Racing. 

No entanto, o camisa 10 não 

está recuperado e, após não 

participar das atividades com 

o grupo, é baixa. A informação 

foi divulgada pelo ‘ge’ e confir-

mada pelo LANCE!
As questões físicas de ou-

tros jogadores também estão 

sendo avaliadas pelo Flamen-

go. Além de Gabigol, Everton 

Ribeiro e Léo Pereira também 

desfalcaram o Rubro-Negro 

contra o Vasco, ainda são dú-

vida, mas têm boas chances 

de jogo. Gerson, que deixou o 

jogo contra o Cruzmaltino com 

dores no ombro, fez trabalhos 

de fisioterapia e evoluiu na re-

cuperação. Ele pode ser novi-

dade na lista de relacionados 

de Jorge Sampaoli.
A partida é de extrema im-

portância para o Rubro-Negro, 

que precisa vencer para enca-

minhar a classificação para as 

oitavas de final.
Invicto a oito jogos 

Após golear o Vasco por 4 

a 1, na última segunda-feira 

(5), o Flamengo chegou ao oi-

tavo jogo sem perder e atin-

giu a maior sequência invicta 

Últimos oito jogos do
Flamengo de Sampaoli:

(10/05) - Flamengo 2 x 0 Goiás
(13/05) Bahia 2 x 3 Flamengo(16/05) Fluminense 0 x 0 Flamengo

(21/05) Flamengo 1 x 0 Corinthians
(24/05) Ñublense 1 x 1 Flamengo

(27/05) Flamengo 1 x 1 Cruzeiro
(01/06) Flamengo 2 x 0 Fluminense

(05/06) Vasco 1 x 4 Flamengoas oitavas de final da Copa Li-

bertadores da América. Isso por-

que, no momento, o Flamengo 

é o segundo colocado do grupo, 

com cinco pontos, enquanto o 

adversário argentino tem 10. Na 

parte debaixo da tabela, a situ-

ação está embolada. Ñublense 

vem logo atrás do Fla, com qua-

tro pontos, e o Aucas fecha o 

grupo A, com três. Sendo assim, 

o Rubro-Negro precisa triunfar 

no Maracanã para respirar mais 

aliviado e encaminhar a vaga 

para a próxima fase.

na temporada. Com o feito, o 

Rubro-Negro ganha mais con-

fiança e se prepara para usar 

a invencibilidade recente como 

trunfo no próximo desafio: o 

duelo contra o Racing, pela 

Libertadores.Nos últimos oito jogos, o Fla-

mengo conquistou cinco vitó-

rias e três empates, um apro-

veitamento de 75%. Ao todo, o 

Rubro-Negro balançou as re-

des dos rivais 14 vezes e sofreu 

cinco gols. O principal destaque 

recente da equipe vem sendo 

a boa posse de bola, que gira 

em torno de 54%. A sequência 

positiva dá maior tranquilidade 

ao trabalho de Sampaoli, que 

parece estar conseguindo ‘ar-

rumar’ a casa.Com o ambiente em ordem, 

os resultados começam a apa-

recer. Para embalar o time con-

tra o Racing, além da sequência 

invicta, o Flamengo também 

tem como ponto positivo as 

duas últimas vitórias conquis-

tadas, ambas em clássicos. Os 

triunfos retomam a confiança, 

que vai ser fator determinante 

para o duelo da Copa Liberta-

dores da América, onde o Fla 

precisa vencer ou vencer.
Superar o Racing significa ficar 

mais perto da classificação para 

Em Tempo



Tarifa de ônibus
O prefeito de Manaus não é 

obrigado a submeter o reajuste 
da tarifa de ônibus à Câmara Mu-
nicipal, nem a realizar audiência 
pública sobre a questão, disse o 
juiz Leoney Figliuolo Harraquian, 
da Comarca de Manaus, nesta 
quarta-feira (7), ao analisar pe-
dido do vereador Rodrigo Gue-
des (Podemos) para derrubar o 
aumento da tarifa, efetivado no 
dia 21 de maio.

Na ação, Guedes sustentou 
que o decreto da prefeitura que 
majorou a passagem de ônibus é 
um “ato lesivo ao patrimônio dos 
usuários do transporte coletivo” 
e, além disso, não foi enviado 
para análise dos vereadores da 
capital amazonense.

  
Auxílio a permissionários
A Comissão de Constituição, 

Justiça e Redação (CCJR), da 
CMM, aprovou ontem (7), o Pro-
jeto de Lei 321/2023 do Executi-
vo Municipal que concede auxílio 
financeiro de R$ 500 para os 
permissionários que estiverem 
registrados na Prefeitura, lota-
dos nas Galerias dos Remédios 
e Espírito Santo, no Shopping 
Phelippe Daou ou em qualquer 
ambiente administrado pela Se-
mtepi. O auxílio, segundo o presi-
dente da CCJR, vereador Gilmar 
Nascimento (sem partido), será 
concedido quando estes locais 
precisarem passar por algum 
tipo de reforma que impeça o 
trabalho dos permissionários.

 
Chico Preto voltará
Na abertura do seminário de 

‘Mercado de Carbono: Oportu-
nidade, Desafios e Sustentabi-
lidade no Estado do Amazonas’, 
no Tribunal de Contas do Ama-
zonas (TCE/AM), o conselheiro-
-coordenador da Escola de Con-
tas Públicas do TCE, Mario de 
Mello, que também é padrasto 
do deputado federal, Amom 
Mandel (Cidadania), fez os de-
vidos cumprimentos a todas os 
presentes, mas com destaque 
e elogios ao ex-deputado e ex-
-vereador, Chico Preto (Avante), 
que encontrava-se na plateia. 
De acordo com os bastidores 
próximos de Chico Preto, o ex-
-parlamentar voltará a cena po-
lítica em 2024.

 
Governo faz devolução
O Governo do Amazonas já 

iniciou o processo de devolu-
ção dos valores descontados nos 
contracheques dos servidores 
da Educação, que tiveram faltas 
registradas por conta da parali-
sação das atividades escolares. 
A nova folha de pagamento já 
está em fase de processamento.

Na terça (6), foi enviada à As-
sembleia Legislativa do Amazo-
nas (Aleam) mensagem gover-
namental que reajusta em 8% 
o salário da categoria e garante 
a concessão de Regime Com-

plementar para secretários es-
colares e coordenadores distri-
tais e regionais. As progressões 
verticais para 2.225 professores 
e pedagogos serão realizadas 
através de decreto.

 
ZFM será preservada
O relator da reforma tribu-

tária, deputado Aguinaldo Ri-
beiro (PP-PB), confirmou que 
as vantagens da Zona Franca 
de Manaus (ZFM) serão man-
tidas na Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC 45/19) que 
será votada pela Câmara dos 
Deputados.

Além da Zona Franca de Ma-
naus (ZFM), o Simples Nacional 
também será mantido. “Em re-
lação à ZFM, os esclarecimen-
tos dos deputados Sidney Leite, 
Saullo Vianna e Adail Filho, bem 
como a visita do GT a Manaus 
deixou clara sua essencialidade 
para o desenvolvimento socio-
econômico da região Norte”, diz 
o texto do relator.

 
Qualidade da água
Estudo inédito analisou a qua-

lidade da água consumida em 
44 casas flutuantes localizadas 
em três municípios do Médio 

Solimões, durante o período de 
seca e cheia dos rios. A pesquisa 
avaliou a água diretamente ar-
mazenada pela população para 
consumo, 90% estava em gar-
rafas PET ou baldes. O projeto 
recebeu apoio do Governo do 
Estado via Fapeam. Os resul-
tados encontraram a presença 
acima do normal de nitrito e 
manganês, prejudiciais à saúde 
humana, além de bactérias que 
podem causar doenças, como 
diarreia e infecção, em mais de 
83% das amostras de água ana-
lisadas.

 
Mais de 550 alunos aprovados
O Processo Seletivo Contínuo 

(PSC) 2023, da Universidade Fe-
deral do Amazonas (Ufam) con-
sagrou a conquista de centenas 
de alunos da rede estadual de 
ensino no ingresso ao Ensino 
Superior. Até o momento, as es-
colas da rede estadual de ensino 
já contabilizam 559 estudantes 
aprovados, na capital e no inte-
rior. O PSC é realizado durante 
os três anos do Ensino Médio e 
responde por metade das vagas 
dos cursos de graduação ofer-
tados pela Ufam. Ao término 
da 3ª série, do Ensino Médio, os 

estudantes decidem qual curso 
irão concorrer.

 
“Tjam Podcast”
O Tribunal de Justiça do Ama-

zonas (TJAM) lançou ontem (7) 
o “TJAM Podcast”, um canal de 
informação pelo qual o Judici-
ário Estadual pretende estrei-
tar o diálogo com a sociedade, 
divulgando serviços, demons-
trando como o atendimento 
judiciário pode ser acessado e, 
em    linguagem simples, trazen-
do discussões sobre o Direito e 
sua aplicabilidade. O programa 
“TJAM Podcast” será quinzenal 
e, em seu primeiro episódio, en-
trevistará a presidente da Corte, 
desembargadora Nélia Caminha 
Jorge, que fará um balanço so-
bre os cinco primeiros meses 
de gestão à frente do Tribunal.

 
Terapia com cães
O Projeto de Lei nº 686/2021, 

de autoria do vereador Eduar-
do Alfaia (PMN), que autoriza a 
cinoterapia, também conheci-
da como Terapia Facilitada por 
Cães (TFC), tramita na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM). 

A proposta, apresentada em 
dezembro de 2021, recebeu pa-

recer favorável da Comissão de 
Finanças, Economia e Orçamen-
to da Casa Legislativa. Também 
será avaliada na Comissão de 
Direitos da Criança, do Adoles-
cente e do Idoso.

A terapia com uso de cães traz 
inúmeros benefícios, como o de-
senvolvimento de sentimentos 
positivos; troca de afeto; amor 
incondicional; entre outros.

 
Oficina de Casamento
A Câmara Municipal de Ma-

naus (CMM) aprovou, ontem, 
dia 7 de junho, uma Moção de 
Aplauso proposta pelo vereador 
Raiff Matos (DC) para o evento 
Oficina do Casamento que será 
realizado pela Nova Igreja Batis-
ta (NIB), nos dias 8 e 10 de junho, 
na sede da igreja.

As palestras são realizadas em 
dois dias na sede da igreja. Neste 
ano, será no dia 8, quinta-feira, e 
no sábado, dia 10, sempre das 14h 
às 21h. Na ocasião são tratados 
temas pertinentes à vida conju-
gal, como finanças, linguagem de 
amor, respeito mútuo, criação de 
filhos e sexo.

 
Taxa de analfabetismo
A taxa de analfabetismo no 

Brasil registrou queda de 0,5 
ponto percentual entre 2019 e 
2022. É o que mostra a Pesquisa 
Nacional por Amostra de Domi-
cílios Contínua (Pnad Contínua), 
divulgada nesta quarta-feira (7) 
pelo IBGE. De acordo com o le-
vantamento, 5,6% da população 
do país com 15 anos ou mais não 
sabiam ler ou escrever em 2022. 
São 9,6 milhões de pessoas. A 
publicação também reúne dados 
envolvendo outros indicadores 
como nível de instrução, fre-
quência à escola e abandono 
escolar. Chamam atenção as 
assimetrias observadas nos re-
cortes regionais e raciais.

 
CNJ aposenta desembargador
O Conselho Nacional de Justi-

ça (CNJ) aplicou pena de aposen-
tadoria compulsória ao desem-
bargador do Tribunal de Justiça 
de Tocantins, Ronaldo Euripedes 
de Souza, acusado de corrupção 
e lavagem de dinheiro em esque-
ma de venda de sentenças. No 
julgamento, realizado na terça-
-feira 7, o relator, conselheiro 
Sidney Madruga, afirmou que o 
conjunto de provas contra o juiz 
mostrou que sua atuação favo-
recia um grupo de advogados, 
beneficiando-os em processos 
em que eram réus. Em troca, o 
desembargador recebia vanta-
gens financeiras.

 
Inflação desacelera
De acordo com os dados do 

Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), que 
define a inflação oficial do país, 
divulgados pelo  IBGE, a inflação 
oficial do mês de maio ficou em 
0,23%, o que representa queda 
de 0,38 ponto percentual em 
comparação à taxa de 0,61% re-
gistrada em abril. Em 2023, a alta 
acumulada do IPCA é de 2,95%. 
Já nos últimos 12 meses, o índice 
é de 3,94%. Em maio de 2022, a 
variação da inflação havia sido de 
0,47%. Os grupos de Transportes 
e de Artigos de residência foram 
os únicos a registrarem queda no 
IPCA de maio, de 0,57% e 0,23%, 
respectivamente.

 
Fila de 1 mi
Um relatório do Ministério da 

Saúde revelou que mais de 1 
milhão de procedimentos cirúr-
gicos eletivos estão aguardando 
na fila do SUS em todo o Brasil. 
Para acabar com este proble-
ma, o governo prometeu investir 
cerca de R$ 600 milhões nos 
governos estaduais e no Distrito 
Federal para reduzir as filas. Mas, 
até o momento, apenas um ter-
ço do orçamento já foi enviado 
pela pasta.

Entre os estados com a maior 
fila está Goiás, onde 125 mil cida-
dãos aguardam por uma cirurgia. 
Em seguida, São Paulo, com 111 
mil. Em terceiro lugar, está o Rio 
Grande do Sul, com uma fila de 
108 mil pessoas.

David Almeida é o segundo melhor 
prefeito do Brasil, aponta pesquisa

Um levantamento feito pelo Instituto Paraná e divulgado nesta quarta-feira (7) apontou o prefeito de Manaus, David Almeida 
(Avante), como um dos prefeitos com maior aprovação em um ranking das 10 maiores capitais do Brasil.

O chefe do Executivo municipal aparece com 67,3% de aprovação e 28,6% de desaprovação. David ficou apenas atrás do 
prefeito de Salvador, Bruno Reis (DEM), que teve o total 68% de aprovação. Em seguida, aparece João Campos (PSB), prefeito 
de Recife, com 66,3% de aprovação e 28,4% desaprovação.

Outro prefeito da Região Norte que aparece na pesquisa é o de Belém, Edmilson Rodrigues. Ele ocupa a última posição com 
28,6% de aprovação e 68,8% de desaprovação.O top 10 do Instituto Paraná é completado por Rafael Greca, de Curitiba (65,2% 
de aprovação e 31,5% de desaprovação); Sebastião Melo, de Porto Alegre ( 63,4% e 29,9%); Fuad Noman, de Belo Horizonte 
(57,1% e 28,9%); Eduardo Paes, do Rio de Janeiro (55,8% e 38,1%); Ricardo Nunes, de São Paulo (52,7% e 38,7%); José Sarto, de  
Fortaleza (43,5% e 50,9%).

Em Manaus, a coleta dos dados ocorreu entre os dias 4 e 8 de maio e foram ouvidas 710 pessoas. A margem de erro é de 3, 7.

Ao Projeto de Lei nº 127/2023, de autoria do deputado Felipe Souza, 
que foi aprovado na terça (6) durante a ordem do dia da Casa Legislativa. 
O projeto traz importantes alterações para a Lei n° 5.297, de 2020, que 
trata do combate ao desperdício e à perda de alimentos no Estado. A 
arrecadação de alimentos doados será para as famílias em situação de 
vulnerabilidade. As mudanças propostas visam aprimorar o programa 
estadual de combate e prevenção ao desperdício e à perda de alimentos, 
implementado pelo governador e executado pela Sepror.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

À poluição plástica que tem tomado rios e oceanos. De acordo com 
dados da ONU, são produzidas mais de 400 milhões de toneladas de 
plástico, por ano, em todo o mundo. Um terço desse material é usado 
uma única vez e apenas 10% é reciclado. Todos os dias são despejados 
nos rios e oceanos o equivalente a dois mil caminhões de lixo plástico, 
de acordo com a ONU. As consequências disso são catastróficas, como 
o agravamento da crise climática, já que o plástico é feito de combus-
tíveis fósseis e leva mais de 400 anos para se decompor na natureza.
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Pessoas LGBTQIA+ e Pessoas com 
Deficiência: superando barreiras 
sociais para a plena inclusão

Manaus tem o segundo melhor prefeito

Editorial
Recente pesquisa do Instituto Paraná mostrou que David 

Almeida é bem avaliado por 67.3 % da população de Manaus. 
Entre as dez maiores capitais do Brasil, Almeida foi o segundo 
melhor avaliado, perdendo apenas para prefeito de Salvador, 
Bruno Reis, por 0,7%. A pesquisa ouviu 710 pessoas, entre os 
dias 4/5 e 8/5. É praticamente certo que David Almeida esteja 
no segundo turno das eleições municipais de 2024. Com uma 
aprovação de quase 70%, seria possível cogitar uma vitória em 
primeiro turno, mas o manauara, tradicionalmente, escolhe seu 
prefeito em segundo turno. Até o dia 6/10/2024 muita água 
escura passará debaixo da Ponte Rio Negro.

Mas, deixando de lado as eleições que se aproximam, o que 
significa uma aprovação de uma prefeitura por quase 70% pelos 
munícipes? O que significa isso para o manauara? Cada um dos 
mais de 2 milhões de manauaras conhece uma Manaus que, 
em alguma medida, é só dele. Cada um mora em determinada 
rua, numa certa vizinhança, percorre um dado trajeto de casa 
para o trabalho, a escola a igreja, a padaria. Cada um frequenta 
ou passa por certas praças, canteiros, apanha certos ônibus, é 
atendido por unidade de saúde. A pesquisa mostra que a Ma-
naus vista por 70% dos Manauaras está indo na direção certa.

Qual a direção certa? A direção da arborização, da drenagem, 
do saneamento básico e das calçadas seguras para idosos e 
pessoas com mobilidade reduzida. A direção certa é a do sistema 
de transporte público eficiente, que leve as pessoas a deixar 
seus carros em casa pela maior comodidade e economia. A 
direção é de uma Manaus limpa, sem lixo nas ruas, calçadas 
e passeios públicos e nos igarapés. A direção é a das creches 
para quem precise, das escolas de qualidade, das unidades de 
saúde equipadas e abastecidas de todos os insumos de saúde. 
Manaus não pode mais seguir em outra direção.

A sociedade é composta por 
uma ampla diversidade de 
identidades e é fundamental 
reconhecer e valorizar todas as 
formas de ser e existir. Nesse 
contexto, é importante des-
tacar as interseccionalidades 
possíveis entre pessoas LGB-
TQIA+ e pessoas com deficiên-
cia, considerando a importância 
de compreendermos as barrei-
ras estruturais presentes na so-
ciedade, que impedem a plena 
inclusão desses indivíduos.

 Antes de explorarmos essas 
interseccionalidades, é essen-
cial compreender o conceito de 
pessoa com deficiência. Contra-
riamente a uma visão limitante 
e estigmatizante, é fundamen-
tal reconhecer que a deficiência 
não está na pessoa, mas sim 
nas barreiras que a sociedade 
impõe. Pessoas com deficiên-
cia são aquelas que enfrentam 
dificuldades em participar ple-
namente das atividades sociais 
devido a obstáculos presentes 
no ambiente físico, nas atitudes 
e nas estruturas sociais. A defi-
ciência é, portanto, um reflexo 
das limitações impostas pelo 
ambiente, e não uma caracte-
rística intrínseca das pessoas.

 Ao considerar as interseccio-
nalidades entre pessoas LGB-
TQIA+ e pessoas com deficiên-
cia, devemos ter em mente que 
cada indivíduo carrega múlti-
plas identidades e enfrenta de-
safios únicos. Uma pessoa pode 
se identificar como LGBTQIA+ 
e ter também uma deficiência, 
enfrentando, assim, barreiras 
adicionais que surgem da inter-
seção dessas duas dimensões. 
Essas barreiras podem se ma-
nifestar de diversas maneiras, 
desde a falta de acessibilidade 
em espaços LGBTQIA+, até a 
invisibilidade das questões de 
gênero e sexualidade nos es-
paços voltados para pessoas 
com deficiência.

 Além disso, é importante res-
saltar a essencialidade da se-
xualidade para a emancipação 

pessoal e o pleno exercício da 
dignidade individual. Os afetos 
e o sexo desempenham um 
papel fundamental na vida das 
pessoas, independentemente 
de sua orientação sexual ou 
identidade de gênero. A realiza-
ção da autonomia individual e 
a construção de estruturas so-
ciais inclusivas só são possíveis 
quando há respeito à liberdade 
de orientação afetivo-emocio-
nal e sexual.

 Para que as interseccionali-
dades entre pessoas LGBTQIA+ 
e pessoas com deficiência se-
jam abordadas de forma efe-
tiva, é necessário um trabalho 
conjunto de diversos setores 
da sociedade. Políticas públi-
cas inclusivas devem ser im-
plementadas para garantir 
acessibilidade física e social, 
além de promover a diversida-
de e o respeito à pluralidade de 
identidades. Espaços de diálogo 
e conscientização devem ser 
criados, de forma a combater 
o preconceito e promover uma 
cultura inclusiva.

 É fundamental lembrar que 
todas as pessoas têm direi-
to à dignidade, à igualdade 
de oportunidades e ao ple-
no exercício de seus direitos, 
independentemente de sua 
orientação sexual, identidade 
de gênero ou deficiência. A in-
clusão plena só será alcançada 
quando a sociedade, como um 
todo, reconhecer e valorizar a 
diversidade de experiências e 
identidades. É necessário que 
trabalhemos em conjunto para 
construir uma sociedade mais 
inclusiva. Somente assim po-
deremos superar as barreiras 
sociais e estruturais, garantindo 
a plena inclusão e a realização 
das autonomias individuais.

 Vamos lutar por uma socie-
dade onde todas as pessoas 
sejam livres para serem quem 
são, independentemente de 
sua orientação sexual, afetivo-
-emocional ou de suas habili-
dades físicas.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Vão pagar caro”

Lula diz que ‘não sabia’ do ataque do seu governo ao 
Fundo do DF

Até parece
Não convenceu o “não sabia” 

de Lula, com líderes na Câmara, 
Senado, e Congresso, além de 
ministros para articulação. Qua-
se todos presentes.

Chegou primeiro
Antecipando Lula, Omar Aziz 

(PSD-AM), relator do texto no 
Senado, articula com o presi-
dente da Câmara, Arthur Lira, 
mudanças no texto.

Plano A
A orientação do governo é para 

tentar reverter a mudança em 
votação no Senado. Se não houver 
votos, aprovar o texto como está.

Plano B
Lula prometeu vetar a altera-

ção, mas precisa costurar com a 
Câmara a manutenção do veto. 
A mudança retira R$ 12 bilhões 
do DF em 10 anos.

MP do carro popular pode virar 
arapuca para dívida

A medida provisória de Lula 
para baratear os carros “popu-
lares” pode virar uma perigosa 
armadilha para o consumidor. O 
tal desconto, entre R$2 mil e R$8 
mil, será vantajoso para quem 
puder comprar o veículo à vista, 
segundo admitiu nesta terça (6) o 
secretário de Política Econômica 
do Ministério da Fazenda, Gui-
lherme Mello. Mas quem tiver de 
financiar a compra, com taxa Selic 
a 13,75%, as simulações mostram 
que ao final do financiamento o 
carro de R$60 mil terá custado 
o dobro do valor atual.

Só para remediados
O problema é que, vantajosa, 

a compra à vista do carro com 
desconto será privilégio de pou-
cos. Pobres não têm R$60 mil 
em conta para isso.

MP atende a lobby
A MP do presidente petista 

atende ao lobby das montado-
ras, que, com os pátios cheios e 

queda na demanda, se recusam 
a reduzir os preços.

Opções de compra
Só 37 carros (de dez montadoras) 

estão aptos ao desconto. A princi-
pal beneficiada é a Fiat, com onze 
automóveis abaixo dos R$120 mil.

A pá-de-cal
O STF anunciou para o dia 22 

o julgamento ou oficialização da 
decisão que até os azulejos de 
Athos Bulcão, em Brasília, dão 
como certa: a decretação da ine-
legibilidade de Jair Bolsonaro.

Máquina de moer carne
Deu o que falar a coincidência: 

no dia em que o STF rejeitou de-
núncia contra o deputado Arthur 
Lira, a Mesa Diretora da Câmara 
fez a alegria dos ministros da 
Corte, confirmando a cassação 
de Deltan Dallagnol.

A voz rouca reage
A decisão da Mesa Diretora da 

Câmara de confirmar a perda do 
mandato de Deltan Dallagnol im-
pulsionou o abaixo-assinado pela 
CPI do abuso de autoridade do 
STF e do TSE. Já são mais de 512 
mil assinaturas.

Prolongadão
O expediente de sexta-feira (9) na 

Câmara, que seria para inglês ver, 
está cancelado. A desculpa é “troca 
da rede de dados” marcada, por 
coincidência, garantindo mais um 
enforcadão, o feriadão esticado.

Ventriloquia na CPI
Membro da CPMI do 8 de Janei-

ro, o deputado Maurício Marcon 
(Pode-RS) contou o apelido que 
ironiza a atuação da relatora, Elizia-
ne Gama (PSD-MA): “Eliziane Dino”, 
é como a chamam pelas costas

CPI a granel
Em semana com feriado e sem 

sessão da CPI do MST, a Câmara 
teve reuniões da CPI da Manipula-
ção no Futebol e da CPI das Ame-
ricanas, que vai investigar o rombo 

Valdemar Costa Neto sobre o futuro de Deltan Dallagnol e Sérgio Moro

de R$50 bilhões na rede de lojas.

Olha ele aí
Algoz da quase cassação do cor-

religionário Michel Temer (MDB), 
em 2017, o ex-deputado Sergio 
Zveiter, hoje filiado ao PV, reapa-
receu na Câmara para depor na CPI 
das Americanas como convidado.

Lista
Complicou ainda mais a situa-

ção de Juscelino Filho no Minis-
tério das Comunicações. A longa 
lista de escândalos, com uso de ja-
tos da FAB, funcionários pessoais 
pagos pela Câmara, sogro usando 
gabinete etc., ganhou novo item: 
gente estranha usando o minis-
tério para despachos.

Pensando bem...
...o desconto para caminhão 

pago com aumento no diesel de-
veria rebatizar o programa de Lula 
para “MP Engana que eu Gosto”.

| Poder sem Pudor

Leitura demorada
O general Eurico Gaspar Dutra 

levou para a Presidência da Repú-
blica o hábito de madrugar, adqui-
rido nos quartéis. Às vezes chegava 
ao Palácio do Catete antes mesmo 
do amanhecer. E logo descobriu 
que a primeira coisa que faziam os 
funcionários, no local de trabalho, 
era trancar-se no banheiro com o 
jornal do dia e só sair de lá depois 
de lida a última página. Incomoda-
do com a demora, Dutra reuniu os 
assessores e deu a ordem: “De hoje 
em diante, quem quiser continuar 
trabalhando comigo tem que vir 
lido, barbeado e lavado!”

Na reunião que teve com lideranças do Senado, o presidente Lula foi cobrado sobre o Fundo Constitucional 
do Distrito Federal, inserido por deputados federais na regra fiscal aprovada na Câmara. Apesar da ampla 
cobertura da imprensa, ao senador Izalci (PSDB-DF) o presidente Lula disse que “não sabia” do assunto. 
Alertado sobre o dano que causaria ao DF, Lula, ao menos na promessa, orientou reverter o quadro.

André Naves

é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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O vereador Sassá da 
Construção Civil (PT) 
conseguiu aprovar na 
Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), nesta 
quarta-feira (7), a Indi-
cação 465/2023 na qual 
solicita que a Agência 
Nacional de Energia 
Elétrica (ANEEL) faça 
uma análise para a pos-
sível quebra de contra-
to com a concessionária 
Amazonas Energia em 
Manaus por descumpri-
mento de cláusulas do 
contrato de prestação 
de serviço.

Segundo o parlamen-
tar, a indicação atende 
ao apelo da população, 
já que há um desconten-
tamento geral, no caso 
dos medidores aéreos 
de energia, os SMCs.

Após aprovado o do-
cumento é encami-
nhado para a ciência 
da Agência Nacional de 
Energia Elétrica a quem 
caberá tomar alguma 

medida ou não. Vale 
ressaltar que o parla-
mentar não é o único 
a requerer um posi-
cionamento da ANEEL 
quanto aos desserviços 
da Amazonas Energia. 
Recentemente, o Mi-
nistério Público do 
Amazonas, solicitou que 
a Agência faça uma vis-
toria na concessionária 
para averiguar quais 
medidas a empresa tem 
adotado para solucio-
nar os problemas de 
falhas de fornecimen-
to e cobranças abusivas  
ao consumidor.

“Pode não dar em 
nada, pode. Mas não 
podemos ficar calados 
diante da população 
que está insatisfeita 
com o serviço dessa em-
presa. Se esse contra-
to for quebrado vai ser 
bom pra todo mundo, 
inclusive para ela que 
diz que tá tendo pre-
juízos,” finalizou Sassá.

Deputado Thiago Abrahim quer 
contas de água e luz em braile

ALEAM

Quebra de contrato com 
AM energia será analisada

O deputado estadual 
Thiago Abrahim (União 
Brasil) apresentou o 
Projeto de Lei nº 473, 
que assegura às pesso-
as com deficiência visu-
al o direito de receber 
boleto de pagamento 
do consumo mensal de 
água e energia elétrica 
em braile ou outro for-
mato acessível.

“Esse projeto visa 
proteger a integração 
social das pessoas com 
deficiência. É impor-
tante que o deficiente 
visual tenha acesso di-
reto a essas contas que 
estão presentes no dia 
a dia e que ele mesmo 
possa administrar e ter 
independência para 
isso”, disse Abrahim.

Ainda de acordo com 
a matéria, os proces-
sos administrativos 
que tem como parte 
ou interessado pes-
soa com deficiência 

CMM

DIVULGAÇÃO

Parlamentar argumenta que deficientes visuais precisam de acessibilidade

PL propõe de Regime Complementar a 
secretários escolares e coordenadores
A ação integra os 
compromissos 
com a educação 
anunciados pelo 
governador Wilson 
Lima

DIVULGAÇÃO

O Governo do Ama-
zonas encami-
nhou à Assem-
bleia Legislativa 

do Estado do Amazonas 
(Aleam) Projeto de Lei 
(PL) que propõe a garan-
tia do regime complemen-
tar para coordenadores 
distritais e regionais de 
educação e, também, aos 
secretários escolares da 
Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Es-
colar. Desta forma, com 
a aprovação ficará per-
mitida a extensão da jor-
nada de trabalho destes 
profissionais em até 40h, 
de acordo com a necessi-
dade do órgão e passando 
a receber proporcional à 
carga horária trabalhada 
complementarmente.

Até então, o Plano de 
Cargos, Carreiras e Remu-
neração (PCCR) previa regi-
me complementar apenas 
a professores, pedagogos 
e servidores atuando nas 
funções de gestor escolar e 
assessor de gestão educa-
cional. A alteração proposta 
no PL modifica o § 1.º do 
artigo 4.º da Lei n.º 3.951, 
de 4 de novembro de 2013, 
alterado pela Lei n.º 5.524, 
de 7 de julho de 2021.

O PL também altera a re-
muneração dos servidores 
da Secretaria de Educação 

a título da concessão de 
data-base no valor de 8%, 
aos servidores dos grupos 
ocupacionais do Magisté-
rio, profissionais de nível 
superior, médio e funda-
mental, instituído no plano 
de cargos.

As propostas que inte-
gram o PL consolidam os 
compromissos já anuncia-
dos pelo Governo do Ama-
zonas com os servidores 
da educação. O projeto já 

foi protocolado na Aleam 
e seguirá os trâmites do 
poder Legislativo.

Data-base
Reajusta a contar de 1º 

de março de 2023, no per-
centual de 8%, referente 
à data base de 2022, os 
valores dos profissionais da 
educação, entre os quais 
professores e pedagogos 
(20h e 40h); nível superior 
(bibliotecário, nutricionista, 

estatístico, assistente so-
cial, psicólogo, técnico de 
nível superior, contador, fo-
noaudiólogo e engenheiro), 
médio (assistente técnico e 
operacional) e fundamen-
tal (auxiliar administrativo, 
auxiliar de biblioteca, auxi-
liar operacional, auxiliar de 
serviços gerais, motoristas, 
merendeiros e vigias).

Regime Complementar
Os professores em regên-

cia de classe, os pedago-
gos lotados em escola e os 
servidores designados para 
as funções de Coordenador 
Distrital e Coordenador Re-
gional de Educação, Gestor 
Escolar e Assessor de Ges-
tão Educacional, com regi-
me de trabalho de 20 ho-
ras semanais, assim como 
os servidores designados 
para a função de Secretá-
rio Escolar, com regime de 
trabalho de 30 horas se-

manais, poderão trabalhar 
em regime complementar, 
até o máximo de 40 horas 
semanais, de acordo com a 
necessidade da Secretaria 
de Educação, atuando nas 
respectivas funções e per-
cebendo, para tanto, venci-
mento proporcional à carga 
horária trabalhada, sobre o 
valor correspondente à re-
ferência e classe em que se 
encontra na carreira, con-
forme regulamentação.

Governo do Amazonas encaminhou Projeto de Lei para Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam)

terão prioridade em tra-
mitação no âmbito do Es-
tado do Amazonas.

“A pessoa interessada 
na obtenção do benefí-
cio, juntando prova de sua 
condição, deverá requerê-
-lo à autoridade adminis-
trativa competente para 
decidir o feito, que deter-

minará as providências a 
serem seguidas”, explicou 
o deputado.

De acordo com a justi-
ficativa do projeto de lei 
em questão, “deferida à 
prioridade, os autos rece-
berão identificação própria 
que evidencie o regime de 
tramitação prioritária”.

Ainda de acordo com o 
documento, “a tramita-
ção prioritária independe 
de deferimento pela au-
toridade administrativa 
competente para deci-
dir o feito e deverá ser, 
imediatamente, conce-
dida diante da prova da 
condição de beneficiário”.
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DIVULGAÇÃO

STF volta a suspender 
julgamento do marco temporal 
Em meio a protestos, 
Ministro André 
Mendonça pediu 
vista e adiou a 
análise do caso

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) vol-
tou a suspender, 
nesta quarta-feira 

(7), o julgamento do pro-
cesso que trata da legali-
dade do marco temporal 
para demarcação de terras 
indígenas. A suspensão foi 
ocasionada por um pedido 
de vista do ministro André 
Mendonça. Pelas regras 
internas do STF, o caso 
deverá ser devolvido para 
julgamento em até 90 dias.

Antes do pedido de vis-
ta, o ministro Alexandre de 
Moraes votou contra a tese 
do marco temporal.

Com a manifestação de 
Moraes, o placar do jul-
gamento está em 2 a 1 
contra o marco. Em 2021, 
antes da interrupção do 
julgamento, o ministro Ed-
son Fachin votou contra a 
tese, e Nunes Marques se 
manifestou a favor.

No entendimento do Mo-

raes, o reconhecimento da 
posse de terras indígenas 
independe da existência de 
um marco temporal base-
ado na promulgação da 
Constituição de 1988.

Moraes citou o caso espe-
cífico julgado pelo STF para 
justificar a ilegalidade do 
marco. O ministro lembrou 
que os indígenas Xokleng 

abandonaram suas terras 
em Santa Catarina devido a 
conflitos que ocasionaram 
o assassinato de 244 deles, 
em 1930. 

“Óbvio que, em 5 de ou-
tubro de 1988, eles não 
estavam lá, porque se es-
tivessem, de 1930 a 1988, 
não teria sobrado nenhum. 
Será que é possível não 

reconhecer essa comuni-
dade? Será que é possível 
ignorar totalmente essa 
comunidade indígena por 
não existir temporalidade 
entre o marco temporal e 
o esbulho [saída das ter-
ras]?, questionou.

Contudo, o ministro vo-
tou para garantir aos pro-
prietários que possuem 

títulos de propriedades 
que estão localizadas em 
terras indígenas o direito 
de indenização integral pa- 
ra desapropriação.

Para o ministro, exis-
tem casos de pessoas 
que agiram de boa-fé e 
não tinham conhecimen-
to sobre a existência de 
indígenas onde habitam.

Representantes indígenas no Supremo Tribunal Federal, onde Marco Temporal é analisado 

Celular de Cid 
tinha plano 
de golpe 

 A perícia no celular do 
tenente-coronel Mauro 
Cid, ex-ajudante de or-
dens de Jair Bolsonaro 
(PL), identificou trocas 
de mensagens, áudios 
e documentos sobre 
ações de cunho golpista 
com o objetivo de garan-
tir a permanência do ex-
-presidente no Planalto, 
apesar da derrota nas 
eleições de 2022.

O jornal O Globo pu-
blicou, e o Metrópoles 
confirmou com a cúpula 
da Polícia Federal (PF), 
que foi encontrada, por 
exemplo, a minuta de 
um decreto de Garan-
tia da Lei e da Ordem 
(GLO), operação militar 
que permite apenas ao 
presidente da República 
convocar as Forças Ar-
madas nos casos em que 
há esgotamento das for-
ças tradicionais de segu-
rança pública. Também 
há, entre os conteúdos, 
tentativas de instituição 
do Estado de Defesa.

O aparelho de telefo-
ne do militar foi apreen-
dido durante operação 
para investigar suposta 
inserção de dados fal-
sos nos sistemas de 
vacinação contra Co-
vid-19 do Ministério da 
Saúde. Nos mandados 
de busca e apreensão, 
também foram encon-
trados indícios de lava-
gem de dinheiro.

Cerimônia marcou retomada do Farmácia Popular e ampliação da oferta de remédios 

Lula retoma Farmácia Popular 
e critica gestão Bolsonaro

DIVULGAÇÃO

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
(PT) discursou durante 
a cerimônia de relan-
çamento do Farmácia 
Popular, programa de 
financiamento de me-
dicamentos para a po-
pulação, nesta quarta-
-feira (7). Ele defendeu 
o projeto e afirmou que 
“ninguém será tratado 
como se fosse de se-
gunda classe”.

“As pessoas mais ne-
cessitadas, as pessoas 
que ganham menos, 
as pessoas que foram 
privadas de conheci-
mentos e oportunida-
des ao longo da histó-
ria desse país vão ser 
tratadas como pesso-
as de primeira cate-
goria, como pessoas 
de primeira classe. 
Ninguém será tratado 
como se fosse de se-
gunda classe”, disse.

Lula pontuou que o 
Farmácia Popular foi 
“ironizado e diminuído” 
no governo passado, 
mas que agora “volta 
com mais força” e ca-
pacidade de fazer con-
vênios para que mais 
farmácias participem.

Antes da fala do pre-
sidente, diversas au-
toridades, como a mi-
nistra da Saúde, Nísia 
Trindade, se pronun-
ciaram. Ela informou 
que “está no horizon-
te” a disponibilização 
de medicamentos 

para “saúde masculina” 
através do programa, 
como remédios para  
a próstata.

Ampliação
A cerimônia desta quar-

ta marcou a retomada do 
Farmácia Popular, am-
pliação da oferta de re-
médios pelo programa e 

credenciamento de novas 
unidades em municípios 
de maior vulnerabilidade.

Além disso, benefici-
ários do Bolsa Família 
poderão retirar gratuita-
mente os 40 medicamen-
tos disponíveis, incluindo 
tratamentos para hiper-
tensão, diabete e asma.

Conforme ressaltado 

por Nísia Trindade, entre 
as principais mudanças 
no projeto está a dispo-
nibilização gratuita de 
medicamentos indicados 
para o tratamento da os-
teoporose e de contra-
ceptivos, que anterior-
mente eram ofertados 
com preços mais baixos.

Outro ponto é que o Mi-

nistério da Saúde amplia-
rá o número de farmácias 
vinculadas ao programa 
e facilitará o acesso ao 
programa para a popu-
lação indígena aldeada — 
nomeando um represen-
tante, que poderá fazer 
a retirada dos medica-
mentos para os demais 
indígenas da aldeia.

SAÚDE INVESTIGAÇÃO

“Quando reconhecido 
efetivamente que a terra 
tradicional é indígena, a in-
denização deve ser com-
pleta. A terra nua e todas 
benfeitorias. A culpa, omis-
são, o lapso foi do poder 
público”, completou.

No julgamento, os mi-
nistros discutem o cha-
mado marco temporal. 
Pela tese, defendida por 
proprietários de terras, os 
indígenas somente teriam 
direito às terras que es-
tavam em sua posse no 
dia 5 de outubro de 1988, 
data da promulgação da 
Constituição Federal, ou 
que estavam em disputa 
judicial na época.

O processo que motivou 
a discussão trata da dis-
puta pela posse da Terra 
Indígena (TI) Ibirama, em 
Santa Catarina. A área 
é habitada pelos povos 
Xokleng, Kaingang e Gua-
rani, e a posse de parte 
da TI é questionada pela 
Procuradoria do estado.

Acampamento
Desde segunda-feira (5), 

indígenas de várias etnias 
acampam em Brasília para 
acompanhar o julgamento 
no Supremo.
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Consumidores confiantes 
para o Dia dos Namorados

DIVULGAÇÃO

Empreendedores de 
Manaus aguardam o 
impacto positivo da 
terceira data comer-
cial mais importante 
do ano 

Rosana Ramos

Os casais apaixonados 
já se preparam para 
passar a próxima se-
gunda-feira (12) co-

memorando o Dia dos Namo-
rados. Véspera do dia de Santo 
Antônio, também conhecido 
como o santo casamenteiro. 
Em Manaus, os empreende-
dores estão confiantes para 
a terceira data comercial mais 
importante do ano e aprovei-
tam o período para impulsio-
nar produtos e serviços, que 
foram prejudicados durante a 
pandemia da Covid-19.

Segundo uma pesquisa re-
alizada pela Câmara de Diri-
gentes Lojistas de Manaus 
(CDL Manaus), o Dia dos Na-
morados terá um impacto sig-
nificativo no comércio local, 
movimentando mais de R$ 
62 milhões. A expectativa é 
de um crescimento de 2,9% 
nas vendas em comparação 
ao mesmo período de 2022, 
com um valor de gasto de 
aproximadamente R$ 130.

Mesmo que a expectativa de 
faturamento deste ano seja 
alta, ainda existem preocupa-
ções em relação ao setor, por 
conta do número de pessoas 
desempregadas e a renda me-
nor nos lares brasileiros.

“Normalmente, as datas 
sazonais proporcionam uma 
expectativa de aumento de 
vendas, logicamente de fatu-
ramento e aumento de em-
pregos. Este ano, porém, dois 
fatores podem dificultar esta 
euforia. Em primeiro lugar, 
nosso país está com aumento 
de desemprego, por conta dis-
so, a renda está menor e a ex-
pectativa de gastos também. 
Em segundo lugar, por con-
ta dos problemas políticos e 
da economia em 

que vivemos, o endividamento 
das famílias é um dos maiores 
dos últimos tempos, inibindo 
a perspectiva de novas com-
pras”, aponta o economista 
Orígenes Martins Júnior.

Um levantamento da CDL 
Manaus mostrou que a maio-
ria dos manauaras cogita pre-
sentear os companheiros ou 
companheiras, seja ficante, 
esposa, namorada, noiva, e 
até mesmo outras pesso-
as. Em números, a pesquisa 
apontou que 52% dos en-
trevistados pretendem pre-
sentear o esposo/a, 36% o 
namorado/a, 36% o ficante, 
3% o noivo/a, e 3% mencio-
naram outras pessoas.

Entre os artigos mais pro-
curados para presentear, os 
entrevistados pretendem dar 
itens de perfumaria para seus 
amados, o bem ocupa o topo 
da lista de presentes priori-
tários, com 20%. Aparecem 
como opção também, o ves-
tuário (16%), calçados (14%), 
almoço/jantar (12%), joias/
relógios (7%), artigos esporti-
vos, chocolate, flores/buquê 
e produtos de beleza ficaram 
todos com (4%), livros, ele-
troeletrônicos, smartphone e 
bolsas com (3%), lingerie (1%), 
e outros (1%). Há ainda 1% de 
indecisos que não sabem o 
que comprar.

Os empreendimentos lu-
tam para ganhar espaço nos 
serviços oferecidos aos con-
sumidores. Nem todos pos-
suem condições financeiras 
de comprar artigos caros, 
principalmente com a atual 
situação econômica do país. 
O CDL apontou que 41% dos 
entrevistados têm a intenção 
de gastar de R$ 51 a R$ 100; 
31% planejam gastar de R$ 
101 a R$ 200; 16% pretendem 
gastar de R$ 201 a R$ 500; 6% 
não têm certeza;  5% plane-
jam gastar R$ 50; e 1% têm a 
intenção de gastar de R$ 501 
a R$ 999.

O economista Ailson Rezen-
de sustenta que o mercado 
reaqueceu após a pandemia, 
mas outras situações surgiram, 
comprometendo os gastos dos 

consumidores em relação 

Comfort Hotel Manaus 
prepara uma progra-
mação especial para os 
“pombinhos”

aos valores dos presentes.
“Após a pandemia, com forte 

imunização e fim do isolamen-
to social, o mercado reaque-
ceu, mas houve achatamento 
dos salários, reduzindo a ca-
pacidade de pagamento da 
população. Este motivo leva as 
pessoas que pretendem pre-
sentear a repensar nos artigos 
e seus preços. Presentear faz 
bem para quem doa e promo-
ve felicidade para quem rece-
be, fazendo bem para as duas 
pessoas”, descreveu Rezende.

Celebrando a data
Apesar de não poder gastar 

muito, o casal Lorena Teixeira 
e João Silva não queria dei-
xar a data passar em bran-
co e optou por presentear 
o parceiro com lembranças, 
sem muito custo financeiro. 
Recém-empregados, os dois 
preferiram quitar dívidas e 
guardar dinheiro para cons-
truírem a casa dos sonhos.

‘’Nós vamos abrir mão de 
comemorar da forma que 
queríamos porque temos ou-
tras prioridades no momento, 
mas se tivermos em condições 
melhores no próximo ano, 
queremos passear, jantar fora, 
essas coisas’’, contou Lorena.

Formas de pagamento
Outro ponto importante da 

pesquisa do CDL é a escolha 
sobre a forma de pagamento 
dos consumidores. O mate-
rial mostra que o cartão de 
crédito parcelado é a opção 
mais escolhida, com 23% de 
preferência. Em seguida, apa-
recem dinheiro e cartão de 
débito, ambos com (22%), Pix 
(20%), pagamento à vista no 
cartão de crédito e parcelado 
no cartão da loja cada um com 
(5%) e crediário da loja (3%).

Conforme especialistas é 
preciso ter muita atenção na 
hora de escolher o método 
de pagamento, uma vez que 
se a pessoa não se organi-
zar financeiramente, a fatura 
pode se tornar um problema 

a longo prazo.
‘’A melhor forma de pa-

gamento é à vista, onde o 
comprador pode negociar um 
desconto melhor que o da 
vitrine. Se não for possível 
pagar à vista, o cartão de 
crédito é uma ótima opção, 
mas é preciso organização e 
disciplina para a dívida não 
virar uma bola de neve e tor-
nar o sonho em pesadelo’’, 
argumenta Ailson Rezende.

O economista Orígenes 
Martins concorda que o car-
tão de crédito pode ser pre-
judicial, sendo considerado, 
atualmente, um vilão para a 
população brasileira. “Alguns 
cartões de crédito chegam a 
cobrar quase 400% de juros 
ao ano e a pessoa faz a compra 
sem se tocar para esta taxa, 
tornando-se na maioria das 
vezes inadimplentes”, disse.

Apesar de toda ressalva, 
os casais amazonenses ain-
da irão comemorar a data, 
cada um da sua forma. Com 
um aumento na expectativa 
de vendas em relação ao ano 
anterior, o comércio aguar-
da com grande entusiasmo 
a movimentação dos consu-
midores amazonenses nos 
diversos serviços oferecidos 
à população.

Fugir da rotina
Para celebrar a data em 

grande estilo, o Comfort Hotel 
Manaus, situado no Distrito 
Industrial I, preparou uma 
programação especial para 
festejar o final de semana que 
antecede o Dia dos Namora-
dos. O plano para os casais 
inclui jantar romântico, mú-
sica ao vivo, pista dançante, 
quarto para os pombinhos, 
sorteio de brindes e muito 
romance no ar.

Para chamar aten-
ção e atrair pú-
blico, o hotel 
investiu 
e m 

uma estratégia de oferecer 
diferenciais, além dos tra-
dicionais serviços ofertados 
em outros locais. O espaço 
garante momentos incríveis 
para os apaixonados no fim de 
semana que antecede a data.

“Nossa programação está 
sendo preparada com todo 
carinho para que os casais 
aproveitem o fim de semana 
que antecede a data. Nós ain-
da teremos sorteios de brin-
des durante o jantar com ser-
viços que tenho certeza que 
os ‘pombinhos’ irão gostar. 
Em parceria com uma clínica 
de procedimentos estéticos, 
o hotel irá fazer sorteio de 
diárias e de um kit românti-
co, com alguns dos serviços 
do espaço de saúde. Esse é 
um dos nossos diferenciais. A 
ideia é fazer com os hóspedes 
e os não hóspedes possam 
se divertir a dois”, pontua o 
gerente comercial do hotel, 
Filipe Barrozo.

O Comfort Hotel Manaus 
conta com um pacote com-
pleto para os dias 10 (sábado) 
e 11 (domingo), sob o valor de 
R$ 450 – mais 10% de taxa de 
serviço e 2% de Imposto Sobre 
Serviço (ISS). Quem não qui-
ser apostar no pacote com-
pleto, pode investir apenas 
no jantar, com início às 19h e 
término previsto para 22h. A 
refeição a dois, com direito a 
música e sorteio, custa o valor 
de R$ 200 (mais 10% de taxa 
de serviço).

Outra opção é apenas a hos-
pedagem no fim de semana, 
para quem prefere aprovei-
tar o momento na intimidade. 
Sob o valor de R$ 280 – mais 

10% de taxa de ser-
viço e 2% de Imposto 

Sobre Serviço (ISS) –, com 
entrada às 14h do sábado e 
saída às 15h do dia seguinte, o 
pacote exclusivo inclui apar-
tamento superior, com cama 
de casal, café da manhã e es-
tacionamento, além de ampla 
área de lazer à disposição.

As reservas podem ser rea-
lizadas pelos telefones 3038-
6061 e 3028-6056 (ambos 
com WhatsApp) e pelo e-mail 
reservas.cmao@atlantivaho-
tels.com.br. “Nosso objetivo 
é garantir um momento de 
muito romance entre os ca-
sais”, finaliza o gerente do 
Comfort Hotel Manaus.

Jantar romântico
O restaurante Marimari, no 

Conjunto Morada do Sol, se-
parou uma noite especial para 
os casais curtirem o clima 
romântico do Dia dos Namo-
rados. A chef Juliana Faingluz 
oferecerá uma experiência 
gastronômica que promete 
surpreender.

Segundo a chef Juliana 
Faingluz, o cardápio foi ela-
borado com muito cuidado 
para surpreender os casais 
que escolherem o Marimari 
para comemorar a data. “Essa 
é uma noite especial e que-
remos fazer parte das boas 
lembranças dos casais”, disse.

Os pratos escolhidos pela 
chef serão harmonizados com 
os vinhos selecionados pelo 
sommelier Alexsander de Oli-
veira. As reservas podem ser 
feitas por meio do número 
(92) 98411-8614 ou Instagram 
@marimari_manaus.



Manaus, quinta-feira 8 de junho de 2023Economia8

Eneva destina R$ 10 milhões 
para conservação da Amazônia
Empresa investirá em 
projetos com foco na 
melhoria do índice 
de progresso social 
e da conservação da 
Floresta Amazônica

DIVULGAÇÃO

A Eneva, maior opera-
dora privada de gás 
natural on shore (em 
terra) do Brasil e em-

presa integrada de energia, 
que atua da exploração e pro-
dução (E&P) do gás natural até 
o fornecimento de soluções 
de energia, apresentou, nessa 
semana, o documento “Rela-
to Integrado 2022”. O infor-
mativo traz informações que 
mostram como a empresa se 
consolidou como provedora 
de segurança energética do 
país em um cenário em que 
a importância da segurança 
energética ganhou peso com 
a crise hídrica no Brasil no ano 
de 2021, e a guerra na Ucrâ-
nia. Ao mesmo, a companhia 
reduziu a intensidade de emis-
sões totais de CO2 em 23% na 
comparação com 2021, sendo 
4% na geração a gás natural.

O relato também inclui 
ações de destaque da com-
panhia no Amazonas, com a 
ampliação do uso do gás em 
substituição a combustíveis 
mais poluentes, democrati-
zando o acesso a uma energia 
confiável e acessível para a 
região, e foco na melhora do 
índice de progresso social e 

Em Tempo

Projeto Azulão vai trazer desenvolvimento 
para o interior do Amazonas

-de-obra local, que é de 58% 
toda da região Norte. Em abril 
deste ano, a Eneva, em con-
junto com o governo do Estado 
do Amazonas e a Prefeitura 
de Silves, assinou memoran-
do de entendimento para im-
plantação de um programa de 
formação técnica com cursos 
na área de gás e energia na 
Escola Estadual Agobar Garcia, 
em Silves.

No aspecto Social, os impac-
tos individuais alcançam 2,8 mil 
de beneficiados com os pro-

jetos sociais e R$ 2,4 milhões 
de investimentos só em ações 
desta área. O fortalecimento 
dos projetos agroflorestais no 
ano passado garantiu o início 
do apoio às práticas de agri-
cultura sustentável na floresta 
Amazônica, com suporte para 
450 famílias amazonenses no 
desenvolvimento de produtos 
da floresta. Iniciativas como 
o Elas Empreendedoras, que 
capacita mulheres em situação 
de vulnerabilidade social, mais 
que dobraram a renda men-

sal das integrantes do proje-
to, contabilizando, só em 2022, 
mais de R$ 110 mil em vendas.

“Desde a entrada em ope-
ração comercial do projeto de 
Azulão-Jaguatirica, há apenas 
pouco mais de um ano, já in-
vestimos em mão de obra local 
e lançamos projetos socio-
ambientais emblemáticos no 
interior do Amazonas – isso 
demonstra o nosso compro-
misso com o desenvolvimento 
da região”, destaca Anita Ba-
ggio, diretora de ESG, Saúde 

& Segurança e Comunicação 
da Eneva.

Práticas de gestão ESG
A companhia ingressou 

no Índice de Sustentabilida-
de Empresarial (ISE) da B3 
(bolsa de valores brasileira) e 
avançou posições em outros 
indicadores relevantes, tais 
como Carbon Disclosure Pro-
ject (CDP) e a conquista do selo 
ouro no Programa Brasileiro 
GHG Protocol pelo segundo 
ano consecutivo.

da conservação da flores- 
ta amazônica.

Em 2022, foi feita a adesão 
ao Programa Floresta Viva, 
matchfunding realizado com o 
Banco Nacional do Desenvol-
vimento Econômico e Social 
(BNDES) e gerido pelo Fundo 
Brasileiro para a Biodiversida-
de (Funbio) para investir R$ 
10 milhões na conservação 
da Amazônia, com seleção de 
projetos prevista para o início 
do segundo semestre de 2023, 
por meio de edital público.

Investimentos no Amazonas 
Como exemplo de entre-

gas exitosas, a Eneva foi, em 
2022, a empresa que mais 
investiu em um modelo de 
exploração terrestre e que 
gera segurança energética 
para o Brasil – com reservas 
que passaram a 47,5 bilhões 
de m3 (reservas 2P) – e iniciou 
a operação comercial da usina 
de Jaguatirica II (141 MW), mo-
vida a gás natural do Azulão, 
contribuindo para a redução 
de 30% das emissões em Ro-
raima. O Projeto Azulão, com 
950 MW, no Amazonas, vai 
trazer desenvolvimento para 
o interior do estado, propor-
cionando para a comunidade 
local a geração de aproxima-
damente 5 mil empregos dire-
tos e indiretos no pico da obra, 
decorrentes do investimento 
de R$ 5,8 bilhões.

Na região, já são R$ 336 mi-
lhões em compras e contratos 
locais, valorizando fornecedo-
res regionais e movimento a 
economia local. A isso, soma-
-se o aproveitamento da mão-

Seis a cada 10 brasileiros 
sonham em empreender

Uma pesquisa do Monitor 
Global de Empreendedorismo 
(GEM) de 2022 registrou um 
resultado recorde em relação 
aos anseios dos brasileiros: 
segundo a análise, 6 em cada 
10 pessoas sonham em ter o 
próprio negócio, representando 
o desejo de 60% da população. 
A pesquisa, que já é realizada há 
23 anos no Brasil pelo Sebrae 
em parceria com a Anegepe (As-
sociação Nacional de Estudos 
em Empreendedorismo e Ges-
tão de Pequenas Empresas), 
mostra que nos últimos cinco 
anos (2017 – 2022) o desejo de 
empreender mais que triplicou.

Atualmente, cerca de 50 mi-
lhões de brasileiros querem 
começar um negócio nos pró-
ximos três anos, revelando que 
cada vez mais as pessoas en-
xergam no empreendedorismo 
uma alternativa ao trabalho de 
carteira assinada. Ao todo, 42 
milhões já possuem uma com-

panhia, sendo as micro e peque-
nas empresas responsáveis por 
movimentar R$ 280 bilhões por 
ano no país, segundo o Atlas dos 
Pequenos Negócios.

“Isso comprova o espírito em-
preendedor brasileiro, o interes-
se crescente pelo negócio próprio 
e mostra o quanto é importante 
que sejam criadas políticas pú-
blicas que incentivem o empre-
endedorismo, que vão desde a 
educação empreendedora até a 
legislação”, afirma o presidente 
do Sebrae, Décio Lima.

Se comparado com a edição 
da pesquisa anterior, realizada 
em 2021, quando o sonho de 
ter o próprio negócio foi res-
pondido por 46% dos entre-
vistados, houve um incremen-
to de 14 pontos percentuais, 
um dos maiores das opções 
de respostas apresentadas aos 
entrevistados. Comparado com 
5 anos atrás, o incremento foi 
de 42 pontos percentuais.

DESEJO 

Pessoas sonham cada vez mais em ter o próprio negócio

Kaká Rodrigues e Renata Torres da consultoria Div.A Diversidade

Mês do Orgulho LGBTQIA+ leva o 
tema da inclusão para empresas

Em junho é tradicionalmente co-
memorado o mês do orgulho LGB-
TQIA+ e muitas empresas aproveitam 
para criar ações publicitárias a favor 
dessa comunidade, declarando seu 
apoio. Há empresas brasileiras re-
conhecidas internacionalmente com 
as melhores práticas de inclusão de 
pessoas LGBTQIA+, segundo pesqui-
sa da Human Rights Campaign (HRC), 
do Instituto Mais Diversidade e do 
Fórum de Empresas e Direitos LGB-
TI+, publicada ano passado.

Segundo a Renata Torres, co-
-founder da consultoria Div.A Di-
versidade Agora e especialista em 
diversidade e inclusão, “o mês do 
orgulho acaba sendo uma oportu-
nidade para que as organizações 
promovam uma cultura inclusiva, 
educando e sensibilizando as pesso-
as colaboradoras. O respeito, é bom 
lembrar, é a base para um ambiente 
de trabalho saudável e produtivo, 
onde as pessoas possam se sentir 
seguras e valorizadas”. Ela aponta 
que muitas outras empresas apro-
veitam o mês temático para tentar 
alcançar este público, mas garante 
que não basta aderir à diversidade 
sem promover a inclusão.

Um levantamento da Great Place 
to Work (GPTW) voltado à diversida-
de, realizado entre outubro de 2021 
e junho de 2022 em todo o Brasil, 
constatou que o grupo que mais sofre 
preconceito dentro das organizações 
é a comunidade LGBTQIA+. Cerca de 
57% dos entrevistados já ouviram pia-
das ou comentários preconceituosos 
direcionados a pessoas deste público 
nas empresas onde trabalham.

Para Kaká Rodrigues, co-founder 

DIVERSIDADE E INCLUSÃO
DIVULGAÇÃO

da consultoria Div.A Diversidade 
Agora e especialista em diver-
sidade e inclusão, a mudança 
precisa partir de todos, inclusive 
e principalmente das lideran-
ças, que são essenciais na es-
trutura cultural da empresa. “É 
importante que a gente pense 
em diversidade e representa-
tividade em todas as funções, 
especialmente nas posições de 
poder e liderança dentro das 
organizações, pois é ali que 
as decisões são tomadas, em 
que a cultura da organização 
é sustentada”, explica. Renata 
Torres complementa “líderes 
inclusivos desempenham um 
papel fundamental na criação 
de um ambiente de trabalho 

que seja acolhedor para todas 
as pessoas.”

O resultado de um ambiente 
mais diverso e inclusivo com 
pessoas colaboradoras da co-
munidade LGBTQIA+ nas em-
presas é benéfico também para 
a organização. “Diversas pesqui-
sas apontam que as empresas 
que investem em diversidade 
e inclusão terão resultados su-
periores às suas concorrentes 
no mesmo mercado e, quando 
essa diversidade está presente 
também na camada de lideran-
ça dessas organizações, existe 
ali uma oportunidade também 
de maior potencial de inovação 
e maior receita oriunda dessa 
inovação”, ressalta Kaká.

DIVULGAÇÃO



Em Tempo

Com o reajuste de 8% da 
data-base dos 33.168 
trabalhadores da rede 
estadual de educação, a 

amplitude salarial de docentes 
em início e final de carreira da 
Secretaria de Estado de Educa-
ção e Desporto Escolar, ultra-
passa R$10 mil.  De acordo com 
dados do Departamento Geral 
de Pessoas (DGP),  o salário 
inicial com benefícios passou 
a ser de R$5.827,16 para pro-
fessores 40h. Já o salário final 
para docentes com Doutorado 
é de R$ 16.040,24, enquanto 
aqueles que possuem Mestra-
do recebem até R$ 10.596,23.

Dessa forma, o Amazonas é 
o estado com o 9º maior piso 
da categoria do país. O anúncio 
do reajuste para a categoria foi 
feito em entrevista coletiva à 
imprensa na sede do Governo 
do Amazonas, na última quinta-
-feira (1º/06). 

De acordo com a secretá-
ria de Estado de Educação e 
Desporto Escolar, Kuka Chaves, 
o Governo do Amazonas tem 
implementado uma política de 
valorização dos profissionais 
da educação. “Os trabalhado-
res da educação alcançaram 
reajustes acima da média do 
Brasil, assim como subsidiamos 
políticas de formação continu-
ada para aqueles que desejam 
continuar os estudos por meio 
de cursos de especialização e 
mestrado”, explicou. 

Além do reajuste da data-
-base, o Governo do Estado 
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Professor em 
início de carreira 
tem salário de R$ 
5.827,16 e docente 
em final de carreira 
alcança o total de 
R$16.040,24

DIVULGAÇÃO

Estado do Amazonas é o 9º com maior piso salarial da categoria no Brasil

Com o reajuste, salário de docentes 
do AM ultrapassa R$ 10 mil

também aumentou em 18,42% 
o valor do auxílio-transporte 
dos servidores da educação, 
saindo de R$ 167,20 para R$ 
198 já na folha de pagamento 
de junho.  O total da folha de 
pagamento, com o reajuste da 
data-base, será na ordem de 
R$ 2,128 bilhões/ano.

Valorização
O vencimento de R$5.129,16, 

com o reajuste de 8% em 
2023, é 23,5% maior que em 
janeiro de 2019, quando era de 
R$4.153,06. O auxílio alimenta-

ção da categoria foi reajustado 
por duas vezes, chegando a R$ 
500. Cerca de 20 mil servidores 
progrediram, de forma vertical 
e horizontal, na carreira.

Além disso, no acumulado de 
2019 a 2022, o estado pagou aos 
profissionais, em abono do Fun-
do de Manutenção e Desenvol-
vimento da Educação Básica e 
de Valorização dos Profissionais 
da Educação (Fundeb), valores 
que variam de R$ 23,3 mil a R$ 
69,9 mil. Nos úllimos anos, o 
auxílio localidade dos servido-
res foi quadruplicado; houve a 

extinção do desconto de 6% 
no auxílio transporte; e profes-
sores tiveram acesso à forma-
ção continuada, especialização  
e mestrado.

Processo Seletivo Simplifi-
cado (PSS)

Com contratação imediata, 
o Governo do Amazonas, por 
meio Secretaria de Educa-
ção, divulgou a convocação 
de 77 candidatos aprovados no 
Processo Seletivo Simplifica-
do (PSS) 2022, para se apre-
sentarem nesta quarta-feira 

(07/06). Os educadores con-
vocados são nas modalidades 
do Ensino Indígena, Ensino 
Regular, Educação Especial 
e Mediação Tecnológica, na 
capital e interior, incluindo a 
área indígena. 

Neste novo chamamen-
to, estão sendo convocados 
profissionais para atuarem no 
Ensino Regular em Manaus, 
nos seguintes componentes 
curriculares: Arte, Biologia, 
Ciclo, Educação Física, Física, 
Geografia, História, Língua 
Inglesa, Língua Portuguesa, 

Matemática e Sociologia.
Para o interior, estão sen-

do chamados professores 
para os municípios de Borba, 
Barreirinha, Coari, Itacoatiara, 
Maués, Tefé e Urucurituba, 
nas modalidades de Ensino 
Regular, Educação Especial 
e Presencial com Media- 
ção Tecnológica. 

De acordo com o edital, os 
candidatos que não estiverem 
disponíveis no dia e horário do 
cronograma de apresentação 
dos documentos serão excluí-
dos do processo seletivo.

‘MARCHA PARA JESUS’

Evento causa alterações no trânsito em Manaus 
Redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto Muni-
cipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), montou um plano de 
trânsito e transporte devido 
à realização da 29ª edição da 
“Marcha para Jesus”, tradi-
cional evento religioso que 
acontecerá no sábado, 10/6, 
e que neste ano terá o tema 
“Deixo-vos a paz, a minha paz 
vos dou”.

Condutores e usuários do 
sistema de transporte públi-
co de Manaus, que trafegam 
pelas vias da zona Centro-
-Sul da capital, devem ficar 
atentos a mudanças tempo-
rárias. Cerca de 160 agentes 
de trânsito estarão posicio-
nados para monitorar o fluxo 
nos principais cruzamentos 
das vias incluídas no trajeto.

A programação iniciará às 

12h, na rua Ferreira Pena 
(praça da Saudade), Centro, 
no trecho entre as avenidas 
Ramos Ferreira e Leonardo 
Malcher. Em seguida, come-
çará o trajeto pelas avenidas 
Ayrão, Constantino Nery no 
sentido Centro/bairro, indo 
para a Pedro Teixeira e fi-
nalizando no Centro de Con-
venções Gilberto Mestrinho, 
o sambódromo 

O IMMU interditará algu-
mas vias antes, durante e 
depois do evento, para ga-
rantir a segurança viária dos 
participantes, e os veículos 
e os ônibus do sistema de 
transportes serão desviados 
para outros itinerários.

Vias interditadas de 12h 
até as 17h

Os agentes de trânsito 
da Prefeitura de Manaus 
estarão monitorando e vão 

interditar as seguintes vias: 
rua Ferreira Pena entre a 
rua Ramos Ferreira e avenida 
Ayrão, entre a rua Comen-
dador Clementino e avenida 
Constantino Nery, e esta, no 
trecho entre avenida Ayrão 
e Darcy Vargas.

Vias interditadas das 14h 
às 21h

Após as 14h os agentes in-
terditarão as seguintes vias: 
avenida Constantino Nery 
entre a Darcy Vargas e a 
Torquato Tapajós. A avenida 
Pedro Teixeira será interdi-
tada no trecho entre a rua 
Francisco Orellana e a ave-
nida Djalma Batista, além da 
avenida Loris Cordovil entre 
a rua Vivaldo Lima e a Cons-
tantino Nery. 

Os veículos que trafegam 
na Leonardo Malcher não 
poderão acessar as avenidas 

Constantino Nery e a Ferrei-
ra Pena. Devem seguir pe-
las avenidas Getúlio Vargas 
e Djalma Batista.

Após a “Marcha para Jesus” 
percorrer a Ayrão e acessar a 
Constantino Nery, a circula-
ção de veículos será liberada 
na Ferreira Pena para ir à 
avenida Álvaro Maia. 

A Constantino Nery ficará 
interditada no sentido Cen-
tro/bairro da avenida Álvaro 
Maia até o cruzamento com 
a avenida Desembargador 
João Machado, de acordo 
com a passagem da marcha 
ou dispersão do público.

Os veículos que trafegam 
na travessa Arthur Bernar-
des, vindos da zona Oeste, 
serão desviados para a pas-
sagem subterrânea em dire-
ção à avenida Djalma Batista.

O fluxo da Pedro Teixeira, 
sentido bairro/Centro, será 

desviado para a rua Fran-
cisco Orellana.

Os veículos que trafegam 
no sentido Torquato Tapa-
jós para a Constantino Nery 
devem seguir pela Djalma 
Batista ou avenida Mário 
Ypiranga Monteiro.

Transporte público
Os usuários do transpor-

te público também devem 
ficar atentos às mudanças 
nas linhas de ônibus que 
atendem a avenida Cons-
tantino Nery, pois serão 
desviadas para a avenida 
Djalma Batista, nos dois 
sentidos, neste sábado, a 
partir das 12h, e voltarão ao 
normal conforme o avanço 
da “Marcha para Jesus”.

O Terminal de Integração 
1 (T1), na Constantino Nery, 
ficará interditado no sen-
tido Centro/bairro, e todas 

as linhas que atendem o 
T1 irão fazer embarque e 
desembarque no sentido 
bairro/Centro.

Fiscais de transporte e 
equipe de apoio estarão no 
terminal para tirar dúvidas e 
orientar os usuários quanto 
aos desvios no transporte. 
As linhas que não possuem 
ponto de parada sinalizado 
no T1 realizarão embarque/
desembarque na primeira 
placa de sinalização, logo na 
entrada do T1.

Também serão interdita-
das as Estações de Trans-
ferências do São Jorge (E1) 
e Arena da Amazônia (E2). 
A Estação São Jorge ficará 
interditada entre 12h e 21h, 
e a da Arena, a interdição 
será fechada entre 12h até 
meia-noite. As linhas que 
atendem a Estação Arena 
irão fazer integração no T1.
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Prefeito vistoria obras 
de UBS ‘mini-hospital’

Unidade terá 
capacidade de 
atender mais de mil 
pacientes por dia 

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, fiscali-
zou nesta quarta-feira 
(7), o avanço das obras 

de construção da Unidade Bá-
sica de Saúde (UBSs), localizada 
na avenida Abraham Benzion, 
no bairro Águas Claras, Zona 
Norte. A unidade, da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), 
será do tipo 4, como um “mini-
-hospital”, com capacidade para 

Em Tempo

O clima de amor vai 
tomar conta do Amazo-
nas Shopping. Até o Dia 
dos Namorados (12 de 
junho), os casais vão po-
der eternizar em foto sua 
paixão, em uma ação es-
pecial do shopping. Além 
disso, quem ainda não 
decidiu o presente a dar, 
as lojas estão repletas 
de opções que prome- 
tem surpreender.

Na Praça de Eventos 
Rio Solimões, em frente 
ao Rei do Mate, um es-
paço instagramável foi 

montado para que os 
casais tirem uma foto e 
levem para casa o mo-
mento eternizado. Para 
participar, basta fazer 
um cadastro no próprio 
local, chamar o par e 
fazer a foto. Será dis-
ponibilizado uma foto  
por CPF.

O espaço instagramá-
vel funciona até sexta-
-feira (09), das 16h às 
22h; sábado (10), das 10h 
às 22h; domingo (11), das 
12h às 21h; e segunda-
-feira (12), das 10h às 22h.

Mais de 550 alunos da rede 
estadual são aprovados na Ufam 

VESTIBULAR 

Shopping realiza 
ação especial

Em Tempo

O Processo Seletivo Con-
tínuo (PSC) 2023, da Uni-
versidade Federal do Ama-
zonas (Ufam), consagrou a 
conquista de centenas de 
alunos da rede estadual de 
ensino no ingresso ao Ensino 
Superior. Até o momento, as 
escolas da rede estadual de 
ensino já contabilizam 559 
estudantes aprovados na 
capital e no interior. 

O PSC é realizado durante 
os três anos do Ensino Mé-
dio e  responde por metade 
das vagas dos cursos de 
graduação ofertados pela 
Ufam. Ao término da 3ª 
série, do Ensino Médio, os 
estudantes decidem qual 
curso irão concorrer. 

De acordo com a coor-
denadora da Coordenado-
ria Distrital de Educação 6 
(CDE 6), Marivalda Melo, é 
trabalho também das coor-
denadorias ressaltar a im-
portância do vestibular para 
os alunos.  

“Estamos orientando todos 
os nossos profissionais da 
educação para que sempre 
conversem com os estudan-
tes sobre o PSC.  Queremos 
estabelecer essa cultura do 
vestibulando, porque esse é 

um processo que eles vivem 
durante todo o Ensino Mé-
dio”, destacou Marivalda. 

Na capital, as CDEs 3 (zo-
nas centro-sul e centro-
-oeste) e 6 (zona norte) 
foram as que mais apro-
varam. Juntas, somam 184 
estudantes aprovados.

Já a CDE 1 (zona sul), contou 
com 34 aprovações; a CDE 2 
(zona sul) com 65, a CDE 4 
(zona oeste) com 34; a CDE 5 
(zona leste) com 49 estudan-
tes aprovados e a CDE 7 (zona 
norte) teve 41 aprovações no 
processo seletivo.

Interior
A Secretaria de Estado de 

Educação e Desporto Escolar 
destaca, também, o resultado 
expressivo nos municípios do 
Amazonas. Até o momento, 
os alunos do municípios do 
interior do Amazonas foram 
responsáveis por 152 apro-
vações. Os números ainda 
podem aumentar conforme 
o envio das escolas. 

Entre os destaques da 
aprovação está a aluna Ri-
lary Castro, 18, estudante da 
Escola Estadual (EE) Tereza 
da Silva Leal, no município de 
Itapiranga (a 227 quilôme-
tros de Manaus).  A discente, 
que está entre os 24 alunos 

DIA DOS NAMORADOS 

DIVULGAÇÃO

Rilary Castro faz parte dos 24 alunos que tiraram nota máxima na redação 

Obra da UBS porte 4 na Zona Norte da capital

Shopping disponibiliza espaço para casais 

de todo o Brasil que conse-
guiram alcançar a nota 1000 
na redação do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem), 
repetiu o bom desempenho 
no PSC, e garantiu a vaga no 
curso de Direito. 

“Os temas (das redações) 
foram parecidos e existem 
outras semelhanças entre as 
provas do Enem e do PSC. Já 
tive conversas com pessoas 
da área do Direito e decidi 
seguir nessa profissão. Na 
minha rotina, eu estudava 
para o PSC, porque ele é 
um vestibular feito para nós, 
alunos do Amazonas”. 

Matrícula
O período para o cadastra-

mento on-line e matrícula 
institucional dos candidatos 
aprovados no PSC 3ª Eta-
pa será desta quarta-feira, 
07/06, ao dia 12 de junho. 

As informações foram di-
vulgadas em edital disponi-
bilizado pela Coordenação 
de Matrícula da Pró-Reito-
ria de Ensino de Graduação 
(Proeg). A lista completa 
de documentos necessá-
rios para a matrícula está 
disponível no site da Ufam, 
em  https://bit.ly/Chama-
daRegular. 

DIVULGAÇÃO

Foram mais de 15 
anos de abandono, sem 
receber nenhum ser-
viço de infraestrutura. 
As vias da comunidade 
Agnus Dei estavam in-
trafegáveis, com mui-
tos buracos, causando 
transtornos aos mora-
dores. Uma equipe com 
11 servidores da Seminf 
atua na Bacabal, com o 
auxílio de uma retroes-
cavadeira, caçambas e 
rolo compactador, para 
espalhar as 160 tonela-
das de massa asfáltica 
nos 137 metros de ex-
tensão, que devolve-
rão a trafegabilidade 
ao local. 

Outra frente de tra-
balho atua no reca-
peamento asfáltico 
da rua Santa Bibiana, 
que estava tomada por 
crateras e, por conta 
disso, com a mobilida-
de comprometida. 

Os 17 distritos de 
obras espalhados pela 
cidade realizam ser-
viços, como recapea-
mento de ruas e ave-
nidas, além de ações 
de recuperação e de 
implantação do siste-
ma de drenagens pro-
fundas e superficiais.

Em paralelo, o pro-
grama “Asfalta Ma-
naus” segue recapean-
do as ruas da cidade, 
chegando à marca de 
2.009 vias atendidas 
na capital.

Prefeitura 
recupera 
malha 
viária 

SERVIÇOS

atender mais de mil pessoas 
por dia.

Segundo o prefeito, a unida-
de compõe o novo modelo de 
atenção básica de saúde, que 
tem como princípio o aprimo-
ramento da oferta de serviços 
de saúde à população

“Eu tenho visitado as obras de 
construção dessas novas UBSs, 
e isso vai dar um salto significa-
tivo de qualidade na atenção 
primária da cidade de Manaus. 
Essa UBS vai se juntar a mais 
oito nesse mesmo porte, e a 
nossa meta é entregar todas até 
o ano que vem. As obras estão 
em ritmo acelerado, e isso vai 
fazer com que a gente amplie 
a cobertura da atenção básica 
na nossa cidade, melhorando 

o atendimento à população”, 
garantiu Almeida.

Com um padrão definido pelo 
governo federal, as UBSs de 
porte 4 têm em torno de mil 
metros quadrados, com dois pa-
vimentos, divididos em ambien-
tes que incluem recepção, sala 
de espera, Espaço Saúde, salas 
para acolhimento, preparo, va-
cinas, coleta, curativos, inalação 
e espaço para a dispensação de 
medicamentos com consultório 
farmacêutico.

As estruturas também con-
tam com oito consultórios 
médicos e quatro odontoló-
gicos, “escovódromo”, espaço 
multifuncional e para Agentes 
Comunitários de Saúde (ACS), 
administração e gerência.
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FABIO POZZEBBOM

O Ministério da Justiça 
e Segurança Pública 
(MJ) quer ajudar os 
governadores a me-

lhor utilizarem os recursos do 
Fundo Nacional de Seguran-
ça Pública (FNSP). Para tanto, 
apresentou, na quarta-feira 
(7), durante webinário volta-
do a secretários e gestores de 
segurança estaduais, algu-
mas ferramentas que podem 
ajudá-los a evitar alguns dos 
principais problemas já ma-
peados pela pasta.

Uma das sugestões apre-
sentadas pela diretora de 
Gestão do Fundo Nacional 
de Segurança Pública, Laris-
sa Abdala Britto, aos gestores 
locais são os cursos à dis-
tância (EaD) disponibilizados 
na internet pela Secretaria 
Nacional de Segurança 
Pública (Senasp). A 
Escola Nacional 
de Administra-

Incêndios florestais forçam novas evacuações no Canadá
Gallo Images/USGS/NASA

Cientistas descobriram uma nova fonte preocupante de derretimento na Geleira Petermann, mostrada aqui em 2010

 Bombeiros combateram 
centenas de incêndios flo-
restais intensos no Canadá 
na quarta-feira (7), quando 
os piores incêndios florestais 
do início da temporada pro-
vocaram mais evacuações. 
Um manto de ar enfumaçado 
disparou alarmes de saúde em 
cidades dos Estados Unidos.

Incêndios florestais são 
comuns nas províncias do 
oeste do Canadá, mas este 
ano as chamas cresceram ra-
pidamente no leste do país, 
forçando evacuações de ca-
sas e o governo federal a en- 
viar militares.

Cerca de 3,3 milhões de hec-
tares já queimaram – cerca de 
13 vezes a média de 10 anos – e 
mais de 120 mil pessoas foram, 
pelo menos temporariamente, 
forçadas a deixar suas casas.

Um início extraordinaria-
mente precoce e intenso da 

temporada de incêndios flo-
restais colocou o Canadá no 
caminho para seu pior ano 
de destruição por incêndios, 
já que as condições quen-
tes e secas devem persistir  
por meses.

O primeiro-ministro cana-
dense, Justin Trudeau, deve 
fornecer uma atualização so-
bre os incêndios florestais, de 
acordo com sua agenda para 
quarta-feira.

Há incêndios em quase to-
das as províncias e territórios 
do Canadá, com Quebec entre 
os mais afetados. A província 
do leste, a segunda mais po-
pulosa do Canadá, teve até 
agora quatro vezes a média de 
10 anos de incêndios florestais, 
com cerca de 149 incêndios 
ativos até quarta-feira.

Moradores das cidades de 
Chibougamau e Ouje-Bou-
goumou, no norte de Quebec, 

receberam ordens de evacu-
ação na noite de terça-feira, 
tornando-se o último grupo de 
pessoas na província a evacuar 
suas casas depois que milha-
res foram forçados a sair na 
semana passada.

Na província vizinha de Ontá-
rio, a mais populosa do Canadá, 
a deterioração da qualidade 
do ar foi prevista esta semana 
em cidades como Ottawa e 
Toronto devido a nuvens de 
fumaça de incêndios florestais 
em Quebec.

Ao sul da fronteira, mais 
de uma dúzia de estados dos 
EUA estavam sob alertas de 
qualidade do ar na quarta-
-feira, enquanto a fumaça de 
centenas de incêndios flo-
restais no leste do Canadá 
flutuava para o sul, lançando 
uma palidez cinza opaca so-
bre o horizonte de Nova York 
e outras grandes cidades.

INCÊNDIOS NO CANADÁ

Estados são orientados sobre uso 
do Fundo de Segurança Pública
Obras civis tendem 
a piorar índice de 
execução dos planos 
regionais

ção Pública (Enap) também 
oferece vários cursos sobre 
questões orçamentárias, que 
podem auxiliar servidores no 
uso de recursos públicos.

Outra ferramenta sugerida 
pela diretora é a plataforma 
ComprasSUSP, que apoia, de 
forma centralizada, compras 
públicas feitas por órgãos in-
tegrantes do Sistema Único 
de Segurança Pública (Susp). 
O webinário tem por objetivo 
“orientar os entes federados 
na execução dos recursos do 
FNSP transferidos na mo-
dalidade fundo a fundo, vi-
sando conferir maior fluidez 
e efetividade na execução 
desses recursos, observando 
os normativos que regulam a 
matéria”. O MJ disponibilizou 
a íntegra do webinário na 
internet. 

Temas necessários
A diretora Larissa Abdala 

i n i - ciou sua 

participação apresentando 
alguns “temas espinhosos e 
necessários” para o debate, a 
fim de dar “maior eficiência e 
maiores percentuais de exe-
cução” de recursos, por parte 
dos estados-membros.

Segundo ela, no caso do 
FNSP, uma das maiores pre-
ocupações é com recursos 
que têm sido passados, mas 
ainda não foram executados. 
“A grande maioria dos esta-
dos tem índices de execução 
abaixo de 75%”, disse a dire-
tora, referindo-se a análises 
e diagnósticos feitos sobre 
os planos de aplicação en-
tregues anualmente.

“A gente tem verificado 
que, via de regra, são as 
obras de engenharia [para 
a construção de batalhões e 
delegacias, por exemplo] as 
que mais têm dificultado os 
índices de execução cresce-
rem. Entendemos que isso 
decorre do próprio processo 
licitatório de obras civis, que, 

além de ser com-
p l e x o , 

tradicionalmente agrega 
mais recursos administra-
tivos e mais judicialização”, 
explicou Larissa Abdala.

Postos de comando
Uma outra dificuldade iden-

tificada pela diretora de Ges-
tão do FNSP são as frequentes 
alterações ou substituições 
nos postos de comando das 
áreas de segurança locais, em 
especial de secretários de Se-
gurança Pública.

A diretora avalia que esse é 
um problema natural da polí-
tica, principalmente durante 
transições de governos. Ela, 
no entanto, acrescenta que 
até mesmo nos casos de ree-
leição de governadores é co-
mum ocorrerem mudanças 
nas secretarias de segurança 
pública. “Vemos rotatividade 
muito grande no comando 
das polícias militares; em 
delegacias de Polícia Civil; 
nos comandos dos Corpos de 
Bombeiros Militares; e tam-
bém nas diretorias de perícia. 
Isso tem impactado no per-
centual de execução dos pla-

nos de aplicação, 
a t é 

porque quando esses postos 
de comando sofrem altera-
ções, ocorrem também subs-
tituições de equipes correla-
cionadas a eles”, detalhou.

“E muitas dessas equipes 
acabam tendo de executar 
um plano que não foi elabo-
rado por elas”, acrescentou, 
ao ressaltar que, em muitos 
casos, há também falta ca-
pacitação nas equipes que 
ficam responsáveis pelas 
ações na área de segurança 
dos estados.

Cursos de capacitação
É aí que, segundo Larissa 

Abdala, uma outra ferramen-
ta pode ser bastante útil aos 
gestores: os cursos de ensino 
a distância disponibilizados 
pela Senasp. “Essas capa-
citações EaD precisam ser 
usadas pelas equipes novas 
que entraram nas gestões 
estaduais; pelas que entra-
ram na gestão de fundos 
estaduais; e pelos que as-
sumiram postos de comando, 
inclusive da própria Secre-
taria de Segurança Pública 
Estadual”, disse.

“Essas capacitações são 
extremamente importan-

tes. Elas são ci-

rúrgicas e são apropriadas. 
Trazem conteúdo muito sig-
nificativo que, se forem utili-
zados, com certeza ajudarão 
a fazer com que os percentu-
ais de execução saiam dessa 
estagnação”, complementou 
a diretora.

Visitas técnicas 
O ministério informou ter 

restabelecido um calendário 
visando o monitoramento “in 
loco” de execuções planejadas 
no âmbito do FNSP. A Secre-
taria Nacional de Segurança 
Pública, inclusive, já aprovou 
10 visitas técnicas aos estados, 
entre junho e outubro.

“Tem também uma ferra-
menta que ajudará a acelerar 
na execução do plano de apli-
cação [de recursos do FNSP], 
que é o ComprasSUSP. Trata-
-se de um sistema de com-
pras muito abrangente que 
dará celeridade a todos esta-
dos-membros que desejam 
aumentar seu percentual de 
execução. Teremos no nosso 
acervo tudo que é neces-
sário para dar celeridade a 
esse plano de aplicação ao 
fundo nacional de seguran-
ça pública”, ressalta Laris- 
sa Abdala.

Palácio da Justiça na 
Esplanada dos Ministérios, 

em Brasília
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Espetáculos, shows e Corrida 
do Teatro Amazonas

A programação 
encerra com a 
segunda edição da 
corrida do teatro, 
em um percurso 
pelas ruas do centro 
de Manaus
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A agenda semanal do Te-
atro Amazonas, a partir 
do feriado de Corpus 
Christi, quinta-feira 

(08), traz uma programação 
diversificada que reúne dan-

ça, música e encerra com a 
segunda edição da corrida 
do teatro, em um percurso 

pelas ruas do centro de Ma-
naus. O Teatro Amazonas 

Em Tempo

“Amazonas to go” oferece 
informações rápidas, fácaeis e 
seguras por meio do aplicativo 
de mensagens WhatsApp

Espaços culturais divulgam 
horários de funcionamento

Alguns espaços culturais uti-
lizarão horários especiais de 
funcionamento neste feriado 
de Corpus Christi, dia 8 de junho, 
e no dia 9, declarado ponto fa-
cultativo. Entre os locais estão 
o Teatro Amazonas, o Palacete 
Provincial, o Museu do Seringal, 
e os Centros Culturais Palácio 
Rio Negro, Palácio da Justiça e 
Povos da Amazônia.

O Teatro Amazonas estará 
aberto para visitação no fe-
riado, das 8h às 13h. Já na 
sexta-feira, o monumento fun-
cionará normalmente de 9h 
às 17h. O mesmo cenário se 
repete no Palacete Provincial, 
que contempla o Museu da 
Imagem e do Som, Museu da 
Numismática, Museu Tiraden-
tes da Polícia Militar, Exposição 
de Arqueologia e Pinacoteca do 
Amazonas. Todos os espaços 
do Palacete Provincial funcio-
narão no feriado das 8h às 13h 
e, na sexta-feira, das 9h às 17h. 

Já o Museu do Seringal, que 
possui acesso apenas por via 
fluvial, localizado no Igarapé 
São João, funcionará na quin-
ta-feide feriado, das 9h às 13h, 
e na sexta, 9h às 16h.

AGENDA CULTURAL

Empresário Junio Cesar Martins é administrador e idealizador da Use Criativa

Ludmilla e Simone Mendes são 
atrações nacionais confirmadas

O Governo do Amazonas anunciou, 
na tarde desta terça-feira (06/06), 
a realização da Festa dos Visitantes 
Parintins 2023, que acontecerá, pela 
primeira vez, no Bumbódromo da 
cidade e terá as cantoras Ludmila 
e Simone Mendes como atrações 
nacionais. A festa contará com apoio 
da empresa Eneva, responsável pela 
contratação das artistas.

Em anos anteriores, a Secreta-
ria de Cultura e Economia Criativa 
repassava recursos para a prefei-
tura do município, que executava o 
evento. Este ano, com a realização 
da festa sob a responsabilidade do 
Governo do Estado, a secretaria pre-
vê uma redução de 35% dos custos 
da festa.

O secretário de Cultura e Economia 
Criativa, Marcos Apolo Muniz, ressal-
tou que a escolha do local contou 
com a concordância dos bumbás 
Caprichoso e Garantido. Ele também 
reforçou que o planejamento feito 
pela secretaria vai garantir a comodi-
dade do público, sem comprometer 
a logística que envolve o festival.

“Nós fizemos um trabalho de diá-
logo com os bois e com as empre-
sas que prestam esse serviço nesse 
período do Festival. Tudo foi feito 

DIVULGAÇÃO

FESTA DOS VISITANTES 2023

de forma muito bem planejada 
para que a gente possa ofere-
cer ao público mais um grande 
espetáculo e de modo algum 
comprometer a primeira noite 
do Festival”

No dia 29 de junho, a partir 
das 12h, as vias de acesso ao 
Bumbódromo serão interdita-
das e liberadas ao final da festa, 
previsto para 1h.  As galeras 
dos bois Caprichoso e Garantido, 

que tradicionalmente formam 
filas para garantir a entrada na 
arquibancada, permanecem na 
avenida das Nações e rua Do-
mingos Prestes.

Além das atrações nacionais, 
a Festa dos Visitantes realizadas 
pelo Governo do Amazona tam-
bém contará com a participação 
de artistas locais como Uendel 
Pinheiro, David Assayag, George 
Japa, Jr. Paulain e Mikael.

Os centros culturais Palá-
cio Rio Negro e Palácio da 
Justiça seguirão o mesmo 
horário de visitação no fe-
riado, das 9h às 13h e, no dia 
seguinte, das 9h às 17h.

O Centro Cultural Povos 
da Amazônia, que concen-
tra bibliotecas e o Museu do 
Homem do Norte, não abrirá 
para visitação no feriado. Em 
compensação funcionará na 
sexta-feira, das 9h às 17h.

Todas as informações so-
bre o horário de funciona-
mento destes e outros es-
paços culturais podem ser 
encontradas nas redes so-
ciais, ou no Portal da Secre-
taria de Cultura do Amazonas 
(cultura.am.gov.br).

é o maior patrimônio cultural 
do estado, administrado pela 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa e, durante o ano, 
recebe atrações fomentando 
o circuito cultural, valorizando 
os corpos artísticos do estado 
e a classe artística em geral. 

As portas do teatro se abrem 
nesta quinta-feira, às 20h, para 
o Balé Folclórico do Amazonas 
apresentar “A Dança do Sol”. O 
espetáculo é inspirado no tra-
balho do escritor e professor 

amazonense, Mário Ipiran-
ga Monteiro. A pesquisa 

para se chegar à per-
formance foi re-

alizada em 1934 
no rio Mapiá 
e fala da ado-
ração ao sol 

pelo olhar dos 
índios Arara. 
O espetáculo 
tem duração 

de 40 minutos e a classificação 
é livre, com entrada gratuita. 

A dança segue na progra-
mação da sexta-feira (09/06), 
às 16h, com o “Sarau no Hall 
- Dançando o Amor”, também 
com o Balé Folclórico do Ama-
zonas. Neste trabalho, o corpo 
artístico traz um repertório de 
músicos locais, explorando o 
amor de diversas formas, físico, 
platônico, à vida, comprovando 
que qualquer maneira o amor 
vale à pena. A duração é de 25 
minutos e acontece no hall do 
Teatro Amazonas. 

Ainda na sexta-feira, a música 
erudita se faz presente no palco 
do teatro. Com entrada gratui-
ta, se apresenta o “Concerto 
com a Orquestra Pro Cultura 
do Amazonas”, sob a regência 
de Rubens Souza. A orquestra 
criada em 2019, reúne novos e 
experientes músicos da cidade 
em uma composição de 50 inte-
grantes. No repertório da noite, 

as obras, “Abertura Festival Aca-
dêmico”, de Johannes Brahms e 
a “Sinfonia #5 Op. 107 Reforma”, 
de Felix Mendelssohn. 

No sábado (10/06), o reper-
tório é de grandes sucessos do 
cantor e compositor Djavan, in-
terpretados por David Assayag. 
O espetáculo “Djavaneando 
com David Assayag e Quarteto 
Iberê” traz canções de grande 
influência na MPB e um show 
intimista e romântico, às vés-
peras do Dia dos Namorados. O 
show inicia às 20h, tem duração 
de 1h30 e está com ingressos à 
venda no www.shopingressos.
com.br e na bilheteria do Teatro 
Amazonas. 

Corrida temática
Encerrando a semana, a 2ª 

Corrida do Teatro Amazonas 
acontece neste domin-
go (11), às 6h, com 
largada e che-
gada na ave-

nida José Clemente, no Largo 
de São Sebastião, Centro. Ins-
crições pelo www.ticketsports.
com.br até o encerramento das 
vagas. 

A entrega dos kits dos inscri-
tos será nesta sexta-feira, das 
10h às 18h e, no sábado, 10h às 
14h, na lateral do Teatro Amazo-
nas, paralela à rua 10 de Julho. 

O percurso dos atletas será 
de 7 quilômetros pelas ruas do 
centro de Manaus, passando 
por espaços culturais como 
Palácio Rio Negro, Palácio da 
Justiça, Parque Jefferson Perez, 
Palacete Provincial, até retornar 
ao Teatro Amazonas.
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Daiana Pereira, produtora executiva 
da Fábrica de Eventos, arrasando 

como sempre no look e na pro-
dução dos maiores eventos 
de Manaus , na ocasião no 
evento CHURRASQUINHO do 
MENOS É MAIS, que trouxe a 
Manaus um formato diferen-

ciado de eventos de samba e 
pagode. Parabéns, Daiana, Bete 

e a todos da Fábrica de Eventos.

Segunda edi-
ção da Feijuca 
da Alegria em 
Parintins traz 
Belo como 
atração Nacio-
nal. O evento 
será no Dia 
01/07 no Hotel 
Amazon River.
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

ARRAIAL DO AXERITO

MATHEUS RIBEIRO

O “Arraial do Axerito” agitou a tempo-
rada de festas juninas em Manaus, na 
quarta-feira (7), véspera de feriado. O 
evento aconteceu no Podium da Arena 
da Amazônia com acesso gratuito.

Em uma visita muito especial ao Ggabinete do vereador Gilmar Nascimento, 
o Cantor Matheus Ribeiro (12) confirma sua participação oficial no famosíssi-
mo arraial do CSU. O Show promete, já que o cantor vem sendo destaque na 
cidade de Manaus e no interior do Amazonas.

PUMP COLORS
Bernard Teixeira, produtor sênior da Pump 

Entretenimento, realizou no último domingo 
(04), no Podium da Arena da Amazônia, a Edição 
Colors da PUMP. Com várias atrações musicIA, 
dentre elas o DJ FLAKKE.

PLANETA BOI
David Assayag e George Japa foram uma das 

principais atrações do Arena Planeta Boi realiza-
do dentro da Arena da Amazônia no último Sábado 
(03),  o que levou a galera Azul e a Vermelha à 
loucura. Um pouquinho de Parintins em Manaus.

PARINTINS 
Faltam poucos dias para 

o maior fstival folclórico do 
mundo, o Festival de Parin-
tins, onde se reúnem Garan-
tido e Caprichoso para duelar 
quem leva o título do melhor do 
Festival. Os dias serão 30/06 a 
02/07 na ilha tupinabarana

VIXII
Festival Viiixe Ma-

naus 2023 reúne seis su-
per atrações na Arena da 

Amazônia, entre elas João 
Gomes e Zé Vaqueiro. O Fes-

tival de Forró e Piseiro acon-
tece no dia 10 de junho na Arena 
da Amazônia com produção da 
Fábrica de Eventos.



Manaus, quinta-feira 8 de junho de 2023

Gabriel Bravoredacao@emtempo.com.br |

15Pódio

Vasco decide pela permanência de Barbieri 
CONTINUA

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Apesar da enorme pressão 
após a goleada para o Flamen-
go, Maurício Barbieri permanece 
como técnico do Vasco. Antes 
do treino desta terça-feira (6), 
o treinador se reuniu com o 
diretores Paulo Bracks e Abel 
Braga, e recebeu palavras de 
apoio e confiança no trabalho. A 
decisão contou com o respaldo 
da 777 Partners.

A demissão foi cogitada e 
ganhou força depois de mais 
uma atuação irregular do Vas-
co. O entendimento é de que o 
desempenho poderia ser bem 

melhor, apesar das carências do 
elenco. Essa culpa recai sobre 
a diretoria e ameniza as críticas 
sobre o trabalho de Maurício 
Barbieri, que solicitou reforços 
que não foram atendidos na 
última janela.

Apesar de todas as ponde-
rações, a decisão de manter o 
treinador no cargo passou tam-
bém por outros motivos. Não há 
consenso sobre um substituto. 
Além do mais, a demissão de 
Maurício Barbieri impactaria nas 
finanças do Vasco, que precisa-
ria pagar as custas pela rescisão 
do contrato, que vai até o final de 
2024. Vale lembrar que o Cruz-

-Maltino vem tendo problemas 
para honrar seus compromissos.

Maurício Barbieri é apontado 
pelos torcedores como um dos 
responsáveis pela crise do Vas-
co. Nesta quarta-feira, às 11h, as 
organizadas do clube irão pro-
testar na sede da SAF, que fica 
na Barra da Tijuca, Zona Oeste 
do Rio. O time não vence há 
oito jogos e perdeu os últimos 
quatro. A má fase afundou o 
Cruz-Maltino na zona de rebai-
xamento, ocupando a penúltima 
posição, com apenas 6 pontos. 
O time volta a jogar no domin-
go, contra o Internacional, no 
Beira-Rio.Diretoria do Gigante da Colina vai manter o técnico Maurício Barbieri no comando do time  

GILVAN DE SOUZA/CRF

Gabigol se contundiu no último jogo do Flamengo contra o Fluminense pela Copa do Brasil 

Maior artilheiro 
da Libertadores, 

Gabigol está 
com lesão 

quadríceps 
esquerdo

Flamengo tem desfalque 
para jogo com Racing 

O Flamengo terá um des-
falque de peso para o 
jogo contra o Racing, 
nesta quinta-feira (8), 

às 20h (de Manaus), no estádio 
Maracanã, pela quinta rodada 
da fase de grupos da Copa 
Libertadores da América. Gabi-
gol não participou dos treinos 
desta quarta-feira (7), e está 
fora do confronto.

Gabigol sentiu dores após o 
clássico contra o Fluminen-
se, pelas oitavas de final da 
Copa do Brasil, e teve lesão no 
quadríceps esquerdo consta-
tada. O atacante já desfalcou 
o Flamengo contra o Vasco, 
mas estava fazendo trabalho 
específico para tentar refor-
çar o elenco contra o Racing. 
No entanto, o camisa 10 não 
está recuperado e, após não 
participar das atividades com 
o grupo, é baixa. A informação 
foi divulgada pelo ‘ge’ e confir-
mada pelo LANCE!

As questões físicas de ou-
tros jogadores também estão 
sendo avaliadas pelo Flamen-
go. Além de Gabigol, Everton 
Ribeiro e Léo Pereira também 
desfalcaram o Rubro-Negro 
contra o Vasco, ainda são dú-
vida, mas têm boas chances 
de jogo. Gerson, que deixou o 
jogo contra o Cruzmaltino com 
dores no ombro, fez trabalhos 
de fisioterapia e evoluiu na re-
cuperação. Ele pode ser novi-
dade na lista de relacionados 
de Jorge Sampaoli.

A partida é de extrema im-
portância para o Rubro-Negro, 
que precisa vencer para enca-
minhar a classificação para as 
oitavas de final.

Invicto a oito jogos 
Após golear o Vasco por 4 

a 1, na última segunda-feira 
(5), o Flamengo chegou ao oi-
tavo jogo sem perder e atin-
giu a maior sequência invicta 

Últimos oito jogos do
Flamengo de Sampaoli:

(10/05) - Flamengo 2 x 0 Goiás

(13/05) Bahia 2 x 3 Flamengo

(16/05) Fluminense 0 x 0 Flamengo

(21/05) Flamengo 1 x 0 Corinthians

(24/05) Ñublense 1 x 1 Flamengo

(27/05) Flamengo 1 x 1 Cruzeiro

(01/06) Flamengo 2 x 0 Fluminense

(05/06) Vasco 1 x 4 Flamengo

as oitavas de final da Copa Li-
bertadores da América. Isso por-
que, no momento, o Flamengo 
é o segundo colocado do grupo, 
com cinco pontos, enquanto o 
adversário argentino tem 10. Na 
parte debaixo da tabela, a situ-
ação está embolada. Ñublense 
vem logo atrás do Fla, com qua-
tro pontos, e o Aucas fecha o 
grupo A, com três. Sendo assim, 
o Rubro-Negro precisa triunfar 
no Maracanã para respirar mais 
aliviado e encaminhar a vaga 
para a próxima fase.

na temporada. Com o feito, o 
Rubro-Negro ganha mais con-
fiança e se prepara para usar 
a invencibilidade recente como 
trunfo no próximo desafio: o 
duelo contra o Racing, pela 
Libertadores.

Nos últimos oito jogos, o Fla-
mengo conquistou cinco vitó-
rias e três empates, um apro-
veitamento de 75%. Ao todo, o 
Rubro-Negro balançou as re-
des dos rivais 14 vezes e sofreu 
cinco gols. O principal destaque 
recente da equipe vem sendo 
a boa posse de bola, que gira 
em torno de 54%. A sequência 
positiva dá maior tranquilidade 
ao trabalho de Sampaoli, que 
parece estar conseguindo ‘ar-
rumar’ a casa.

Com o ambiente em ordem, 
os resultados começam a apa-
recer. Para embalar o time con-
tra o Racing, além da sequência 
invicta, o Flamengo também 
tem como ponto positivo as 
duas últimas vitórias conquis-
tadas, ambas em clássicos. Os 
triunfos retomam a confiança, 
que vai ser fator determinante 
para o duelo da Copa Liberta-
dores da América, onde o Fla 
precisa vencer ou vencer.

Superar o Racing significa ficar 
mais perto da classificação para 

Em Tempo
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Projeto de jiu-jítsu é
lançado no Santa Etelvina

Em Tempo

Mais um projeto 
social apoiado 
pela deputada 
estadual Ales-

sandra Campelo (PSC) está 
em execução no Amazonas. 
Desta vez é o Jovens Atletas, 
que oferece gratuitamente 
a prática de jiu-jítsu para 
80 crianças e adolescentes 
no bairro do Santa Etelvina, 
Zona Norte de Manaus. 

A iniciativa conta com re-
cursos de emenda parla-
mentar no valor de R$ 200 
mil destinados pela depu-
tada. O projeto é coorde-
nado pelo Instituto Jovens 
do Futuro e o repasse foi 
feito pela Fundação Ama-
zonas de Alto Rendimento 
(Faar), que foi transformada 
em Secretaria do Desporto 
e Lazer (Sedel) na última 
reforma administrativa do 
Governo do Estado. 

“Eu acredito e invisto no 
esporte, principalmente na 
base, na formação, no in-
centivo a crianças e ado-
lescentes. Essa é uma das 
minhas formas de colaborar 
com o futuro do nosso País, 
e me orgulho muito desse 
trabalho de formiguinha. O 
esporte é instrumento de 
transformação social, de 
mudança de vida e ajuda, 
ainda, na saúde física e men-
tal, no combate à ociosidade 
e à violência, além de melho-
rar a autoestima”, enfatizou 
a deputada.

Segundo a presidente do 
Instituto Jovens do Futuro, 
Helen Andrade, os alunos 
do projeto, que são meninos 
e meninas da comunidade 
na faixa dos 8 aos 18 anos 
e oriundos de escolas pú-
blicas, terão acesso a au-
las gratuitas de jiu-jítsu no 
contraturno. Além disso, re-
ceberão quimonos, camisas 
e mochilas. O investimento 
também contempla o paga-
mento da equipe do projeto. 

O lançamento do Projeto 
Jovens Atletas do Santa Etel-
vina aconteceu na manhã 
desta quarta-feira (07/06), 

com a presença dos atletas e 
suas famílias. A comunidade 
abraçou a ideia, porque im-
pacta diretamente nos lares. 
A dona de casa Solange To-
más, mãe da aluna Yasmin 
Vitória, agradeceu o apoio 
da deputada Alessandra à 

causa do esporte. 
“Minha filha está come-

çando a carreira no jiu-jítsu 
e só tenho a agradecer a de-
putada Alessandra Campelo 
por incentivar os jovens aqui 
do Santa Etelvina e da Zona 
Norte”, disse dona Solange.

O vereador Allan Campelo 
(PSC), que é faixa preta de 
jiu-jítsu formado pela Nova 
União, se disse emocionado 
porque foi atleta e também 
passou por dificuldades no 
começo de sua trajetória na 
modalidade. Hoje, ele é um 

dos principais apoiadores do 
esporte na Câmara Munici-
pal de Manaus. 

“Eu sei o que é querer 
treinar e muitas vezes não 
ter um quimono ou não 
poder pagar uma acade-
mia. Esse projeto apoiado 

pela deputada Alessandra 
é fundamental porque aju-
da as crianças e as famílias. 
O jiu-jítsu e o esporte trans-
formam a vida das crianças 
e previnem o uso de álcool 
e outras drogas”, obser- 
vou Allan.

  Projeto de jiu-jítsu, apoiado por Alessandra Campelo é lançado no Santa Etelvina, em Manaus

Duathlon combina corrida e ciclismo
ATIVIDADE ESPORTIVA 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Apesar de ser menos popu-
lar do que sua modalidade-
-irmã, o triathlon, o duathlon 
também é uma prática que 
vem atraindo cada vez mais 
praticantes. Prova disso são 
os diversos eventos que têm 
sido organizados no Brasil, 
como as competições Thun-
derman Duathlon, Trirex Du-
athlon ou Duoman Duathlon, 
entre outras.

“É uma modalidade in-
teressante para começar a 
competir em eventos do tipo 
triathlon se o praticante ainda 
não estiver se sentindo apto 
o suficiente para os trechos 
aquáticos, ou, quando che-
gam os meses mais frios, e 
a prática de natação se tor-
na menos atraente em um 
ambiente externo”, comenta 

Monica Marques, diretora 
técnica do grupo Cia Athletica.

O treinamento costuma 
ser realizado a partir de uma 
distância padrão. A parte 
inicial é a corrida, que dá 
lugar à bicicleta, e geral-
mente se conclui com outro 
trecho, menor, de corrida.

As distâncias percorridas 
são classificadas de acordo 
com três modalidades, esta-
belecidas pela ITU – União In-
ternacional de Triathlon, que 
também define as linhas ge-
rais das provas de duathlon:
•	 Sprints	–	mais	curtas,	

começam com 5km corrida, 
intercalada com 20km ciclis-
mo e mais 2,5km corrida.
•	 Standard	–	10	km	de	

corrida, 40 km de ciclismo e 
mais 5 km de corrida
•	 Long	 distance	 –	 10	

km de corrida, 150 km de ci-

clismo e mais 30 km de corrida

Benefícios do duathlon 
O esporte garante diversos 

benefícios para o organismo, 
como a queima de calorias; a 
melhoria da circulação san-
guínea; ganho de disposição 
física; fortalecimento muscu-
lar; aumento de resistência; 
melhoria do sistema cardior-
respiratório; além de outros 
benefícios que a prática de 
esportes garante, como a di-
minuição do estresse e redu-
ção de quadros de ansiedade 
e depressão.

“Os benefícios emocio-
nais da prática são grandes 
porque ao correr, pedalar e 
até a emoção das transições 
entre as atividades vão ge-
rar uma grande sensação 
de autoestima e confiança” 
pontua Marques.Duathlon combina corrida e ciclismo, e pode ser praticado indoor

Deputada estadual 
Alessandra 
Campelo apoia o 
projeto de lutas 
do bairro da Zona 
Norte de Manaus


